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PROYECTO DE LEY NÚMERO 163 DE 2016 
SENADO

por medio de la cual se expide la ley del actor para  
garantizar los derechos laborales, culturales y de 

autor de los actores y actrices en Colombia.

CAPÍTULO I

Objeto, ámbito de aplicación y definiciones 

Artículo 1°. Objeto. La presente ley tiene por ob-
jeto establecer un conjunto de medidas que garanticen 
el ejercicio de la actuación como una profesión en Co-
lombia, protegiendo los derechos laborales, culturales 
y de autor de los actores y actrices en sus creaciones, 
conservación, desarrollo y difusión de su trabajo y 
obras artísticas.

Artículo 2°. Ámbito de la ley. La presente ley regula 
lo concerniente a la actuación como profesión, derechos 
laborales y oportunidades de empleo, derechos de autor, 
difusión del trabajo de los actores y régimen sancionato-
rio, entre otros; brindando herramientas para dignificar 
esta labor por sus aportes culturales a la nación.

Parágrafo. La presente ley rige para todo tipo de 
producciones o actividades que requieran de actores y 
actrices para su realización, bien sean escénicas, tea-
trales, audiovisuales, sonoras o de doblaje. 

Artículo 3°. Actor o actriz. Se considera actor para 
efectos de esta ley, aquel creador que se sirve de su cuer-
po, su voz, su intelecto y su capacidad histriónica para 
crear personajes e interpretaciones en producciones tea-
trales y todo tipo de expresiones artísticas y realizaciones 
audiovisuales, radiales y demás medios. El actor o actriz 
es titular de derechos morales y patrimoniales de autor. 

Artículo 4°. Actor profesional. Para efectos de esta 
ley se entiende por actor profesional aquel actor o ac-
triz que acredite alguno de los siguientes requisitos:

i) Título profesional de maestro en artes escénicas
o títulos afines;

ii) Experiencia de trabajo actoral mayor de diez
(10) años acumulados y certificados en cualquier me-
dio escénico o audiovisual, avalada por el Comité de
Acreditación Actoral;

iii) Combinación entre educación informal, técni-
ca o tecnológica y, experiencia de trabajo actoral mí-
nimo de cinco (5) años acumulados y certificados en 
cualquier medio escénico o audiovisual, avalada por el 
Comité de Acreditación Actoral.

Artículo 5°. Ensayo, caracterización, actividad pre-
paratoria y conexa a la creación de personajes. Es toda 
actividad propia de la actuación, mediante la cual el 
actor o actriz prepara la creación o caracterización del 
personaje, ensaya la realización de la obra, investiga, 
estudia, memoriza guiones y realiza cualquier otra acti-
vidad relacionada con el mismo, en el lugar de trabajo 
y fuera de él. 

Artículo 6°. Creaciones artísticas como patrimo-
nio cultural. Las creaciones artísticas de los actores, 
como agentes generadores de patrimonio cultural de 
la nación, contribuyen a la construcción de identidad 
cultural y memoria de la nación. De acuerdo con lo an-
terior, el trabajo de los actores profesionales debe ser 
protegido y sus derechos garantizados por el Estado. 
Las producciones dramáticas en cine, televisión, teatro 
y otras formas de lenguaje escénico o audiovisual son 
bienes de interés cultural.

Artículo 7°. Roles en creaciones artísticas. Entién-
dase por creaciones artísticas: 

– Rol protagónico: Personaje interpretado por un
actor o actriz, alrededor del cual gira la trama central 
de la producción.

– Rol coprotagónico o antagónico: Personaje inter-
pretado por un actor o actriz que, teniendo su propia 
historia dentro de la trama, esta gira alrededor de los 
protagonistas.
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ACTA No. 037 
 

En la ciudad de Bogotá D.C., a los cinco (5) días del mes de mayo de dos mil veintiuno 
(2021), previa convocatoria de la Mesa Directiva, se reunieron de manera virtual, a 
través de la plataforma Zoom, los honorables senadores miembros de la Comisión 
Quinta de Senado de la República, para llevar a cabo sesión formal de la misma. 

-El honorable senador Guillermo García Realpe, presidente de la Comisión, luego del 
saludo inicial, solicita a la señora secretaria de la comisión, realizar el correspondiente 
llamado a lista, a fin de verificar el quórum existente. 

 -La doctora Delcy Hoyos Abad, secretaria general de la Comisión, procede a llamar 
a lista, y responden los siguientes senadores, conectados a través de la plataforma 
zoom: 

SENADORES ASISTENCIA 

BARRETO CASTILLO MIGUEL ÁNGEL Presente 

CORRALES ESCOBAR ALEJANDRO Presente 

GARCÍA BURGOS NORA MARÍA Presente 

GARCÍA REALPE GUILLERMO Presente 

GAVIRIA VÉLEZ JOSÉ OBDULIO Presente 

LONDOÑO ULLOA JORGE EDUARDO Presente 

MARTÍNEZ ARISTIZÁBAL MARITZA Presente 

MEJÍA MEJÍA CARLOS FELIPE Presente 

NAME CARDOZO JOSÉ DAVID Presente 

 

ORTIZ NOVA SANDRA LILIANA Presente 

ROBLEDO CASTILLO JORGE ENRIQUE Presente 

-La señora secretaria informa al señor presidente que han respondido al llamado a 
lista, once (11) honorables senadores, habiéndose constituido quórum para decidir. 

-En el transcurso de la sesión, se registró la presencia del senador: 

LOBO CHINCHILLA DIDIER 

-Con excusas que a continuación se anexan, dejan de asistir los honorables senadores: 
Daira de Jesús Galvis Méndez y Pablo Catatumbo Torres Victoria. 
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-Siendo las 10:13 a.m., el señor presidente da apertura a la sesión y dispone que por 
Secretaría se de lectura al orden del día programado para la fecha, que se anexa. 
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-Leído el orden del día, el señor presidente señala: En consideración el orden del día 
leído, continúa la discusión, anuncio que se va a cerrar ¿lo aprueban el orden del día 
la Comisión Quinta del Senado? 

- La doctora Delcy Hoyos Abad, secretaria de la Comisión, informa. Ha sido aprobado 
señor presidente. 

-Continuando con el orden del día, la señora secretaria da lectura al siguiente punto: 
Tercer punto: Anuncio de proyectos para discusión y votación (artículo 8 Acto 
Legislativo 01 de 2003). 

-El señor presidente, Honorable senador Guillermo García Realpe, dispone: Por favor 
haga el anuncio respectivo doctora Delcy. 

-La señora secretaria señala:  Por instrucciones del señor presidente de la comisión, se 
anuncia a los honorables senadores que, en la próxima sesión de esta comisión, se van 
a discutir y votar los siguientes proyectos de ley: 

 Proyecto de Ley 366 de 2020 Senado “Por medio del cual promueve el 
consumo interno de carne bovina de origen colombiano y se establecen condiciones 
de sanidad, bienestar y cuidado animal en el manejo de bovinos con fines de consumo 
y exportación”. 
 
 Proyecto de Ley 134 de 2020 Senado “Por medio del cual se adopta una 

política a cargo del DANE y la UPRA para crear el índice oficial de distribución de la 
propiedad rural y tenencia de la tierra y se toman medidas para el acceso a la 
información de tierras rurales”. 
 
 Proyecto de Ley 124 de 2020 Senado “Por la cual se adoptan medidas para 

garantizar el acceso a la información oportuna, clara, veraz y suficiente sobre los 
sistemas de producción de huevo y se dictan otras disposiciones”. 
 
 Proyecto de Ley 131 de 2020 Senado “Por medio del cual se crea el sello de 

producción limpia que establece mecanismos para mejorar la eficiencia energética y la 
implementación de fuentes no convencionales de energía renovable”. 
 
 Proyecto de Ley 055 de 2020 Senado “Por la cual se crea la licencia ambiental 

para la fase de exploración minera y se dictan otras disposiciones”. 
 
 Proyecto de Ley No. 053 de 2020 Senado “Por medio de la cual se establece 

la protección de los derechos a la salud y al goce de un ambiente sano, generando 
medidas tendientes a la reducción de emisiones vehiculares contaminantes 
provenientes de la gasolina y se dictan otras disposiciones”. 
 
 Proyecto de Ley No. 129 de 2020 Senado “Por medio de la cual se adoptan 

medidas en materia de regulación de precios de los combustibles líquidos y se dictan 
otras disposiciones”. 
 
 Proyecto de Ley 133 de 2020 Senado “Por medio del cual se prohíbe en la 

contratación pública los plásticos de un solo uso, el poliestireno expandido y se 
incentiva a la creación de políticas y programas que busquen la disminución progresiva 
del uso de estos materiales a nivel territorial y se dictan otras disposiciones”. 

 Proyecto de Ley 314 de 2020 Senado “Por medio del cual se establece un 
marco jurídico especial para la minería tradicional y la pequeña minería en materia de 
legalización y formalización, así como para su financiamiento, bancarización, 
comercialización y se establece una normatividad especial en materia ambiental”. 
 
 Proyecto de Ley 264 de 2020 Senado “Por medio del cual se crea el fondo 

de fomento forestal y se dictan otras disposiciones” 
 
 Proyecto de Ley 391 de 2021 Senado – 044 de 2019 Cámara, acumulado 

con el Proyecto de Ley 213 de 2019 Cámara “Por medio de la cual se promueve el 
abastecimiento, continuidad, confiabilidad, y cobertura del gas combustible en el 
país”. 
 
-Anunciados los proyectos de ley que se discutirán y votarán en la próxima sesión, el 
señor presidente manifiesta: abrimos un espacio de diálogo, de participaciones, sobre 
el tema de la continuidad, o sobre observaciones de la situación que vive el país. Pidió 
la palabra primero en el tiempo, el doctor Jorge Enrique Robledo, posteriormente la 
doctora Maritza. 

-El honorable senador Jorge Enrique Robledo Castillo, le cede el uso de la palabra a 
la honorable senadora Maritza Martínez Aristizábal, quien manifiesta: Gracias 
presidente. Yo quiero dejar una constancia que dice lo siguiente:  

“Ante la actual coyuntura en la que se ve inmerso el país, mientras la comunidad alza 
su voz para manifestarse contra la falta de oportunidades y somos testigos de 
dolorosos episodios de violencia en múltiples ciudades del país, resulta un imperativo 
moral para la Comisión Quinta del Senado, establecer unas nuevas prioridades de cara 
a cumplir con su deber de representación de las causas de la ciudadanía que clama a 
gritos ser escuchada; considero que resulta muy difícil continuar tramitando proyectos 
de ley, que a pesar de su importancia para el país, no responden a los clamores de 
auxilio que resuenan hoy en las calles de Colombia. 

Es por esto senadores y senadoras, que solicito que se abran los micrófonos para 
todos aquellos que necesiten ser escuchados, para que encuentren aquí un espacio 
para tramitar sus peticiones, al tiempo que solicito que pensemos como célula 
legislativa, de qué otra manera podemos aportar para pacificar a nuestro país.  
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Es urgente además, que desde esta Comisión se inste a todos los actores para que pare 
la violencia, se respete la vida, se observen y garanticen los derechos humanos, al 
tiempo que clamamos porque no se obstaculice el paso de las misiones médicas y de 
las ambulancias, de los alimentos, que con tanto esfuerzo cosechan nuestros 
productores, de los medicamentos e insumos básicos que se requieren con urgencia, 
para seguir haciendo frente a la crisis sanitaria que enfrentamos”. Muchas gracias 
presidente. 

-El señor presidente manifiesta: vamos a escuchar otras opiniones y luego volvemos 
a su idea de abrir esos espacios de diálogo con otros sectores y aprobamos por 
supuesto doctora Maritza.  

-A su turno, el honorable senador Jorge Enrique Robledo hace uso de la palabra y 
expresa: Pues todos sabemos que la situación del país es bien compleja y tiene muchos 
análisis y ayer en la plenaria del Senado pues hubo múltiples intervenciones, con 
interpretaciones de un tipo y otro tipo, yo no voy a repetir ahora lo que dije ayer en la 
plenaria del Senado. 

Yo lo que pienso es que deberíamos, es que hay una cosa que nosotros sabemos pero 
que hay gente en la opinión pública que no lo sabe, que el trabajo de congresista es 
un trabajo que tiene que ver con muchas cosas que van más allá de estar en estas 
sesiones, conversaciones, diálogos, diligencias que hay que hacer, reuniones para 
ponerse de acuerdo, que se hace una cosa, que se hace otra cosa, que es que si opina 
sobre esto, etc.; entonces, yo soy de la idea de que deberíamos dedicarnos es a eso en 
el día de hoy los congresistas, pues porque seguro que en nuestras regiones y aquí 
mismo en Bogotá, pues somos necesarios para muchas cosas, entonces yo les voy a 
plantear con toda cordialidad pues mi retiro de la Comisión para dedicarme a esas 
otras labores que son parte también de nuestras labores como congresistas y ya llegará 
el momento pues de hacer otras cosas que también son parte del trabajo de 
congresista. 

-El señor presidente concede el uso de la palabra a la honorable senadora Sandra 
Liliana Ortiz Nova, quien manifiesta: Presidente pues en el mismo sentido de mis 
compañeros, estoy muy preocupada por la situación de nuestro país, como sé que lo 
estamos todos, y siento que en la Comisión pues hoy en este momento tan difícil y 
tan crítico que estamos viviendo en Colombia, especialmente hablo por los sectores 
que en este momento están sufriendo, como lo dijo la senadora Maritza, el sector 

campesinado, todo lo que está pasando en el país con nuestros líderes, con nuestros 
jóvenes, y tenemos que estar atentos a dar una solución; entonces, yo quería pedirle, 
solicitarle a usted señor presidente, que por favor aplacemos esta sesión, que tenemos 
que estar concentrados, como cada uno, no sé, de acuerdo a sus tareas, de acuerdo a 
los liderazgos que tienen dentro de sus territorios y con los partidos para dar una 
solución real, es muy duro lo que se está viviendo, la verdad yo anoche pasé una noche 
terrible, aquí en Bogotá, escuchar a la gente, escuchar ambulancias,  escuchar pues el 
clamor de los jóvenes de afuera, y qué impotencia estar aquí en el Congreso y siento 
que no estamos haciendo mucho, y no estamos dando una solución clara. 

Entonces, presidente, pedirle a usted que aplace esta sesión, que nos dediquemos a 
dar una propuesta real al país, al Congreso, que esta Comisión -como lo dije antes de 
que iniciáramos- somos un equipo, porque independiente de nuestros partidos 
políticos y que tenemos diferencias políticas, siempre hemos trabajado unidos, y ojalá 
podamos sacar una propuesta entre todos, multipartidista, tenemos que dar ejemplo, 
yo sí estoy de acuerdo que tenemos que trabajar todos, todos en equipo y dar ese gran 
ejemplo de lo que se está viviendo en el país; y pues era eso señor presidente, pedir el 
aplazamiento y salir y armar un muy buen equipo, para dar una muy buena solución a 
nuestro país porque nos necesitan, en este momento sí necesitamos estar más unidos 
que nunca. 

-La señora vicepresidente, doctora Nora García Burgos, interviene: Yo quiero unirme 
también a las palabras de todos mis compañeros, hoy a los colombianos nos duele 
nuestro país, nos duele lo que está pasando, y yo creo que nosotros como congresistas 
deberíamos ser esos instrumentos que necesitan las diferentes comunidades, para 
llevar a todos a un diálogo, a buscar unas soluciones de una manera pacífica, pero no 
a destruir. Como decía una frase que leí en estos días, nuestras manos deben servir 
para construir país, no para destruir, nosotros somos todos humanos, somos personas 
iguales, y no hay derecho que nos estemos matando los unos a los otros, lo que 
destruimos hoy, cómo lo vamos a recuperar el día de mañana. 

Entonces, yo sí quiero desde aquí enviarle un mensaje a nuestra institución de nuestra 
democracia, y que sea todo bajo el camino del diálogo, de la unión y de la 
responsabilidad. 

-El presidente le ofrece el uso de la palabra al honorable senador Alejandro Corrales 
Escobar: Yo me uno a las manifestaciones de mis compañeros y me parece que si no 

se va a realizar la sesión deberíamos hacer una manifestación como Comisión Quinta, 
esta Comisión tiene 3 sectores que defender y de los cuales interesarse o preocuparse 
y ocuparse, y uno de ellos es el sector agropecuario. 

Yo respetuosamente sugeriría que la Comisión se manifestara diciendo dos cosas que 
creo que nos unen a todos quienes la integramos: uno, que se respeta el derecho a la 
manifestación pacífica y que pedimos que sea así a todo quien quiera hacerla; y dos, 
que se garantice a que el sector agropecuario pueda mover sus productos y llevarlos a 
las mesas de los colombianos. 

Yo creo que esas dos cosas nos unen a todos aquí en esta Comisión, y es muy triste 
ver miles de litros de leche tirados en la carretera o en las quebradas, y ver cómo se 
pudre el plátano, el tomate, como se mueren los pollos; entonces, uno, pedir la 
manifestación pacífica; y dos, pedir que los manifestantes permitan que se muevan, 
los alimentos para los colombianos y los insumos para los productores agropecuarios, 
se están muriendo millones de pollitos que después iban a ser, o gallinas ponedoras, 
o carne para el pueblo colombiano. 

Yo lo hago con respeto presidente, creo que esta Comisión debería sacar un 
comunicado oficial de la Comisión en dos temas que nos unen.  

-Seguidamente el señor presidente le concede el uso de la palabra al honorable senador 
Jorge Eduardo Londoño Ulloa, quien expresa: Sí, en el mismo sentido, pues no 
podemos -y lo decía yo ayer y discúlpenme si soy reiterativo- pretender que un suceso 
tan complejo como el que estamos viviendo pues se reduzca meramente a factores 
sociales, sicológicos, o mucho menos ideológicos, no, este es un suceso complejo que 
tiene otros factores y que seguramente deben irse enfrentando uno a uno en su 
momento; por eso presidente las insinuaciones que hacen los compañeros de que en 
estos momentos pues atendamos a las comunidades, o atendamos los diferentes 
frentes que cada uno deba atender, me parece pertinente el llamado que hace la 
senadora, a que pues abramos un espacio en la Comisión Quinta para que diferentes 
actores puedan expresarse, me parece que es importante, usted lo ha hecho en otros 
escenarios y este pues podría ser pertinente, muy a punto la insinuación de la senadora 
Maritza. 

Y también presidente, pues unirme al llamado del senador Corrales, que desde la 
Comisión Quinta pues pidamos que se instale un corredor humanitario a través del 
cual los productos de los campesinos, de las campesinas, puedan circular libremente, 

pero también que se dé paso a ambulancias y a otro tipo pues de factores que sean 
necesarios para que pues esto sea una protesta humanitaria. Por lo demás presidente, 
pues son momentos difíciles, son momentos aciagos de la patria, lo hemos dicho 
desde la Alianza Verde, si el diálogo se da dentro de un contexto, que sea propicio 
para solucionar los problemas, pues seguramente que ahí estaremos y un diálogo 
siempre debe tener 5 elementos que me parecen son vitales, que son: la libertad, la 
igualdad, la claridad del mensaje, la tolerancia y sobre todo el compromiso; si un 
diálogo nacional se da dentro de ese contexto pues pienso que podremos empezar a 
solucionar cuestiones.  

Era eso simplemente presidente y bueno, asumir también las propuestas de los 
compañeros como propias. 

-Nuevamente interviene la honorable senadora Maritza Martínez con la venia del 
señor presidente: Bueno, no sé, es que también podríamos, a ver, nos preocupa a 
todos, y así lo dijimos en la constancia que bien puede ser una proposición, porque 
allí lo que se dice básicamente es que le abramos los micrófonos a todos los sectores, 
al que quiera, al que necesite expresar algo, se lo vamos a abrir; y en segundo término, 
que nos pronunciemos como Comisión en contra del bloqueo de alimentos y los 
temas humanitarios. Pero también podríamos considerar Guillermo, de pronto que 
nos acompañe el Ministro de Agricultura, y pedirle, o expresarle a él, que tiene que 
haber algún seguro, algún tema que en este momento proteja a los pequeños 
productores que están perdiendo toda su cosecha ahí en esos bloqueos en las vías, no 
sé, creo que hay varias opciones, lo que necesitamos -y todos estamos de acuerdo- es 
aterrizar de qué manera podemos ser más útiles de verdad en estos momentos. 

-El señor presidente, honorable senador Guillermo García, responde a las inquietudes 
de los senadores que intervinieron antes, diciendo: Bueno, aquí hay dos sugerencias, 
dos propuestas, el manifiesto que en buen grado lo recoge la constancia de la doctora 
Maritza; lo que ha manifestado el doctor Robledo; el doctor Corrales; el doctor Jorge 
Eduardo; es precisar un poco más, adicionar lo que han propuesto ellos, 
aprovechando su constancia doctora Maritza. 

-La senadora Maritza Martínez hace una interpelación: La dejamos como proposición. 

-Retoma el señor presidente su intervención y manifiesta: Un manifiesto o un 
comunicado de la Comisión, retomando su iniciativa doctora Maritza. Y la actividad, 
el evento, de una especie de audiencia, que se haría entre el lunes y martes, lunes, 
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mirando las condiciones en que estemos, lunes en la tarde, o martes a la hora de la 
sesión, invitando, porque hay que darle un poco más de formalidad para que el país 
sepa que la Comisión Quinta está evaluando esos problemas, no solamente está 
manifestando preocupaciones, sino están adelantando acciones que tienen que ver 
cómo se va a atender las afectaciones del sector productivo colombiano. 

Entonces, esta es una proposición para esa actividad. Entonces, en discusión la 
proposición y la constancia… 

-Interrumpe la senadora Maritza Martínez: Perdón Guillermo. ¿esa proposición 
entiendo que también la firma la senadora Sandra Ortiz? me están diciendo de la 
oficina. Senadora, ¿la suscribe? 

-Responde la senadora Sandra Liliana Ortiz: Sí, sí, presidente. 

-Interviene el honorable senador Jorge Eduardo Londoño Ulloa: Y la suscribo 
también Maritza. 

-De nuevo la senadora Maritza Martínez comenta: Eso, de toda la Comisión, de toda 
la Comisión. 

-A continuación, el honorable senador Didier Lobo Chinchilla interviene diciendo: 
Yo también la suscribo honorable Maritza y presidente. 

-Reitera la senadora Maritza Martínez: De toda, toda la comisión mejor suscribirla. 

-Retoma la palabra el señor presidente: Y con voceros, con voceros del sector 
productivo y de las organizaciones sociales productivas para el día martes 8 de la 
mañana. Yo pienso que el momento nos prorroga temas, es decir, y aquí lo dijeron, 
es muy importante los proyectos de ley, muy importante lo que tenemos de audiencias 
o debates, en fin, pero yo creo que el problema de hoy es lo que vive el país; entonces, 
se haría el martes 8:00 de la mañana. 

-Con la venia de la presidencia, el honorable senador José Obdulio Gaviria Vélez toma 
el uso de la palabra, y expresa: Por qué no por secretaría o usted mismo llama al 
ministro ya, lo oímos un ratico, que nos cuente cuál es la situación y de ahí de pronto 
darle vía a la propuesta del senador Alejandro de una comunicación, yo creo que 
estamos hablando de millones de pollitos que se van a morir antes de esa audiencia, o 
de esa reunión; miles o millones de litros de leche destruidas y productos que van 

hacia los mercados, que se van a podrir, ¿por qué no hacemos eso? Intentémoslo ya. 
Alejandro ¿es más o menos tu idea? 

-Responde el senador Alejandro Corrales Escobar: Sí José Obdulio, esa es 
básicamente la idea, y es que esto es urgente, es que se está muriendo, ni siquiera, ni 
siquiera los animalitos, porque uno ve eso y es muy grave, se está muriendo la comida 
de Colombia, de las familias colombianas se está muriendo, porque esos pollitos que 
tiran a la carretera o que están soltando, o los que se mueren en los galpones porque 
no les llega el concentrado, iban a ser la carne que íbamos a tener en los hogares de 
Bienestar Familiar, la carne que íbamos a tener para los adultos mayores, para las 
familias de todos; ese tomate que se está pudriendo acá en zona cafetera no va a llegar 
a Corabastos; la papa que van a empezar a cosechar en Nariño, presidente, no va a 
llegar a Bogotá, no va a llegar a Pereira, vamos a tener un desabastecimiento, pero más 
allá de lo económico, es el drama de las familias sin comida. 

Entonces, yo creo que esta Comisión no puede esperar y no debemos esperar, a 
nosotros nos eligieron con votos del sector agropecuario, y están esperando que 
nosotros defendamos ese sector, y ese sector es el que garantiza la seguridad 
alimentaria de las familias colombianas. 

Yo, José Obdulio y amigos, creo que tiene que ser hoy mismo, y que salgamos unidos 
a pedir esas dos cosas: manifestación pacífica, que nos urge a todos, y que le den 
permiso los manifestantes a que se muevan los insumos para el sector agropecuario y 
la comida del pueblo colombiano. 

-El señor presidente le concede la palabra al honorable senador Carlos Felipe Mejía 
Mejía: En el mismo sentido, apoyar la propuesta de José Obdulio y de Alejandro, 
porque yo creo que si esperamos de aquí al lunes, de aquí al lunes creo que lo que 
vamos a tener es una cosa muy compleja, porque ya, imagínese que por ejemplo, las 
fincas aquí cerquita a Villa María, Manizales, ya la gente no tiene por donde sacar sus 
productos, los tienen que estar botando, y estoy hablando de una zona que se supone 
que están medianamente tranquila; lo que estamos viendo en el Valle del Cauca, 
Cauca, en el sur del país, en todas partes, es un completo desabastecimiento, si lo 
estamos viviendo nosotros aquí, lo que está pasando en el país es muchísimo, 
muchísimo más grave; entonces, yo creo que sí sería muy bueno que no esperáramos 
hasta el lunes presidente, de aquí al lunes esto, de aquí al lunes es una catástrofe, yo 
creo que la responsabilidad nuestra como Comisión Quinta, sobre todo con el sector 

agropecuario que es tan importante para todos nosotros y tal vez el sector más 
afectado, o el que más afecta en términos de abastecimiento de alimentos, sí debería 
ser bueno que, lo ideal, que entrara el ministro de una vez y nos -como dice José 
Obdulio- hiciera aquí como un panorama; pero presidente, no esperemos hasta el 
lunes, el lunes está muy lejos. 

-Nuevamente el senador José Obdulio Gaviria pide el uso de la palabra, y la 
presidencia se la concede:  Veo que hay una actitud en el Congreso y en mucha parte 
de la opinión pública, sobre el ejercicio de la autoridad y sobre el ejercicio de la fuerza, 
muy bien, que no se use. Veo que además se habla del paro como un estado 
permanente de la Nación colombiana hasta cuando se vaya Duque, o hasta cuando 
termine su mandato, muy bien. Entonces, ¿con quién hay que hablar? Para que por lo 
menos ese tipo de asuntos, supongo yo que con la institución más rara que ha 
producido ningún país en el mundo, es una… que no se declara revolucionaria en el 
sentido que va por el poder inmediato, pero sí un estado permanente de paro, o sea, 
se llama Comité Nacional de Paro, y existe desde antes de la posesión del doctor 
Duque. 

Entonces, en esas circunstancias por lo menos, si hay algo de sentido común creemos, 
con esos que están decididos a mantener el paro permanente, o hasta cuando logren 
unas reivindicaciones, que no sabría yo decir, por ejemplo, si es de educación, 
entonces que le metamos más de los 45 billones de pesos al presupuesto, en fin; no 
voy a entrar pues en esas profundidades, pero sí por lo menos si algo se puede hacer 
a favor de algunas personas que son los productores de comida en este país, e incluso 
los importadores también, y se les puede abrir corredores con órdenes, yo no sé de 
quién, se me hace que no debe ser de la Policía, ni del Ejército, ni del presidente de la 
República, sino unas órdenes de un Comité de Paro, entonces que lo hagamos, 
intentémoslo por lo menos, y que la Comisión coadyube y creo que tiene autoridad 
moral, es una Comisión juiciosa, trabajadora, que se preocupar por toda la estrategia 
agropecuaria; yo venía ya preparadísimo para el debate sobre la carne bovina, por 
ejemplo hoy, un asunto crucial, pero tengo toda la convicción de que quienes han 
propuesto a que hagamos un interregno, entremos en un interregno y hagamos una 
suspensión de estos debate, tienen razón, pero, pues hombre, somos una Comisión 
del Senado, llamemos ya al ministro y oigámoslo, y de pronto incluso los productores, 
si FENAVI los quiere ilustrar. 

Yo estoy preparado para toda la mañana estar en Comisión Quinta, entonces usted 
señor presidente nos dirá si eso es factible, y mediante pues el uso de su buena 
capacidad de dirigir la Comisión Quinta, y por lo tanto de ser oído por los actores que 
nos vayan a ilustrar y que nos den los elementos para esa comunicación que debiera 
salir hoy mismo y dirigida a alguien específicamente, quien tenga las condiciones para 
abrir los corredores de los que acaba de hablar, creo que el doctor, o el senador 
Londoño. 

-El honorable senador Didier Lobo Chinchilla hace uso de la palabra: Yo estoy muy 
de acuerdo con los que me han antecedido en la palabra, tanto con la propuesta de la 
honorable senadora Maritza, pero sí considero que esta Comisión debe tener un 
pronunciamiento de Comisión el día de hoy presidente, que trabajemos en elaborar y 
mandar un mensaje al país, independientemente que sea escuchado, o que no sea 
escuchado, es nuestro deber porque muchos de todas maneras dirán: bueno, que 
estamos escondidos, o que estamos dándole la espalda a esta situación que hoy vive 
el país, y aquí hay que ser solidarios, tanto con los que están marchando, pero también 
con los que están siendo afectados, con los que están perdiendo sus cosechas que no 
tienen cómo transportarlas, y por falta de alimentos también se están muriendo pues 
cerdos, pollos, etc.; entonces, yo creo que debemos de hacer un pronunciamiento y 
que lo revisemos, elaborar un documento y convocar a un foro, así sea que se haga el 
lunes o el martes, pero que desde hoy se haga el pronunciamiento y sea de 
pronunciamiento público por parte de la Comisión Quinta, que además le compete 
cada uno de estos asuntos. Ese es como mi aporte presidente. 

-Acto seguido, el señor presidente le concede el uso de la palabra al honorable senador 
Jorge Eduardo Londoño Ulloa, quien manifiesta: Presidente, sí, a mí me parece que 
de todas formas pues citar ahora al ministro sería importante y lo escucharíamos y 
eso, pero no tendríamos mayores elementos de juicio, si quieren mañana me parece 
que es bueno si podemos citar a algunas asociaciones campesinas, es decir, algo que 
nos deje ver las dos caras de la moneda, porque pues escuchar al ministro, sí, 
seguramente él nos va a decir lo mismo que sabemos, y si podemos nosotros 
convocar, no sé, pues seguramente el senador Corrales a algunos voceros campesinos, 
y nosotros otros, es como más eficiente el ejercicio, pero pues escuchar al ministro, 
sí, yo sé qué nos va a decir, o pues todos… y de verdad pues según la propuesta que 
se había hecho hoy, hay mucho que hacer con las comunidades y eso. 
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Y lo del corredor humanitario, me parece que bajo la estrategia que ha diseñado el 
gobierno pues de conversar con todos los sectores, seguramente que ellos tendrán la 
posibilidad de hablar con quienes están organizando todos esos paros y eso, y poder 
concertar con ellos, con los camioneros, con todos ellos, no sé, los que estén 
comprometidos en el proceso. Entonces, no sé qué tan benéfico sea pues escuchar al 
ministro y quedamos ahí, sería bueno entonces si es el día de mañana temprano y 
escuchar no solo al ministro, sino también pues lo que están sufriendo directamente 
el problema que son en definitiva los campesinos. 

-El señor presidente Guillermo García Realpe expresa: Sí, hace unos 5 minutos hablé 
con el doctor Rodolfo Zea, Ministro de Agricultura, me dijo que iba a revisar su 
agenda para ver qué día se hace, ojalá mañana, pero es necesario que además del 
ministro estén pues algunos voceros del sector productivo, y de esas asociaciones 
productivas, así tendría sentido ese diálogo, que la gente entienda que la Comisión 
Quinta está presta a mediar o a promover respuestas del gobierno nacional; entonces, 
el ministro nos quedó de llamar más tarde y ya les informaremos qué día hacemos esa 
actividad que ha propuesto la Comisión, inicialmente la doctora Maritza. 

Entonces, a manera de proposición esta actividad y la expedición del manifiesto, de la 
comunicación, en los temas que han sugerido, y sobre la propuesta inicial de la doctora 
Maritza pues se haría los respectivos ajustes, más adelante en los próximos minutos u 
horas, la doctora Maritza nos manda un borrador y le hacemos alguna sugerencia, ¿de 
acuerdo? 

-E senador Carlos Felipe Mejía comenta: Vea, a mí se me fue el internet presidente, 
se me fue el internet, pero yo sí, pero el teléfono no, entonces yo llamé a Jorge Enrique 
Bedoya que es el presidente de la SAC, y él dice, que él está listo y que invita a líderes 
gremiales, pero que es un caos lo que están viviendo, que es una tragedia lo que está 
pasando en este momento, que él agradecería mucho a la Comisión Quinta que le 
abramos un espacio porque esto no da tiempo,  él dice, si es mañana es tarde. 

-Interviene la vicepresidente, senadora Nora García, quien manifiesta: A los 
ganaderos, sería bueno escuchar a los ganaderos. 

-Retoma la palabra el señor presidente: Sí, intentemos de pronto que sea en esta tarde, 
vuelvo a llamar al ministro, usted me colabora con el sector productivo doctor Carlos 
Felipe. 

-El senador Carlos Felipe Mejía le responde al presidente: Yo me encargo de eso. 
Pongámosle hora. 

-Interpela el senador Jorge Eduardo Londoño, quien expresa: Listo, y también que 
esté ahí la ANUC y estén también las dignidades y eso. 

-El presidente continúa con el uso de la palabra: En organizaciones nos ayuda doctor 
Jorge Eduardo Londoño y el doctor Robledo, nos ayudan con el tema de 
organizaciones productivas. 

Entonces, vamos a intentar que el ministro ojalá pueda esta tarde, el ministro está en 
acuartelamiento con el gobierno, hay que entender eso también, hoy es un día muy 
complicado, muy, muy, muy complejo. 

-La vicepresidente pregunta a la Comisión: ¿Mañana tenemos sesión en el Congreso?, 
¿no? 

-La senadora Maritza Martínez le responde: En el Senado hay audiencia, en la plenaria. 

-El señor presidente también le responde a la vicepresidente: Sí señora, mañana hay 
audiencia formal, aprobada ayer, audiencia con los promotores del paro, entonces 
tenemos que. 

-Interrumpe el senador Carlos Felipe Mejía para decir: Y esta tarde hay esa misma 
audiencia en Cámara presidente, la misma en Cámara, la misma. 

-Continúa el señor presidente con la palabra: Entonces mañana, si la hacemos la 
nuestra mañana, tenemos que ajustar para alternar en una hora diferente con la 
plenaria del Senado; ¿de acuerdo?  

-Acto seguido, el señor presidente pone a consideración de la Comisión la proposición 
del comunicado, más la audiencia de la Comisión Quinta con voceros del sector 
productivo y el señor ministro. 

-La señora secretaria anuncia que fue aprobado por la Comisión. 

-Por último, el señor presidente pregunta a la Comisión si se levanta la sesión o se 
suspende para las horas de la tarde. 

-A lo que los honorables senadores José Obdulio Gaviria, Jorge Eduardo Londoño y 
Carlos Felipe Mejía señalan que es mejor suspenderla, y agrega el senador Mejía: 

Suspendámosla y deberíamos apostarle a ponerle una hora presidente, a las 2:00, si el 
ministro no puede nos manda un viceministro, pero traemos a todos estos gremios y 
a las personas que el senador Londoño quiere, que nos vean actuar, no nos van a 
perdonar si no nos ven actuar rápidamente, esta es una Comisión que ha sido 
supremamente diligentemente en temas agropecuarios presidente. 

-Agrega el presidente: Entonces, la suspendemos, la hora ya la determinamos después 
del diálogo con el ministro y a usted con el sector productivo, y el doctor Londoño y 
el doctor Robledo con el sector de organizaciones sociales productivas. ¿Ok? 

-La senadora Maritza Martínez también agrega: Y Nora con los ganaderos. 

-Interviene nuevamente el senador Carlos Felipe Mejía: Presidente, perdóneme que 
sea tan insistente, si usted le pone hora, el ministro mandará un viceministro si toca 
mientras tanto, pero si usted le pone hora le podemos decir a los gremios: a tal hora.  

-El señor presidente pregunta a la Comisión: ¿Les parece a las 4 de la tarde? ¿O a las 
3? 

-El honorable senador Carlos Felipe Mejía le responde al presidente: 3 de la tarde me 
parece que está muy bien. 

-A continuación, el honorable senador Didier Lobo Chinchilla manifiesta: Del Cesar 
también una persona de los gremios va a participar, del sector agropecuario. 

-Por último, y con la venia de la presidencia, la señora vicepresidente interviene 
diciendo: presidente, yo les hago una insinuación, también hemos tenido demasiados 
problemas con el tema del combustible; entonces,  citemos al Ministro de Minas para 
que nos cuente lo que está haciendo en ese tema. 

-Siendo las 10 y 52 de la mañana, el señor presidente suspende la sesión y concluye: 
Perfecto, 3:00 de la tarde. Entonces, vamos a sugerir la intervención  del señor 
ministro; vea, aquí me está llamando la asesora del Ministro de Minas, la doctora Nidia, 
ya mismos voy a hablar con ella; entonces, a las 3:00 de la tarde hacemos el esfuerzo 
con el Ministro de Agricultura y de Minas y Energía; entre otros. 

En el curso de estas horas estamos hablando, dialogando, sobre la continuidad de las 
actividades del día de hoy. ¿Ok? 

Muchas gracias, muy amables, gracias doctora Delcy y al equipo de secretaría, nos 
vemos a las 3:00 de la tarde. 

-Siendo las 3 y 19 de la tarde, el señor presidente retoma la sesión y manifiesta: Señores 
asistentes, invitados especiales, esta mañana los senadores y senadoras de esta 
Comisión, manifestaron su preocupación por la circunstancia que vive el país, las 
circunstancias complicadas de orden público, temas que han impactado a todo el país, 
incluso al mundo; pero particularmente de las preocupaciones, especialmente la 
Comisión Quinta ha promovido que en la tarde de hoy nos reunamos con ustedes, 
con el sector productivo, con los gremios, con los productores, con las asociaciones 
y el movimiento social que tiene el sector agropecuario, la Comisión Quinta ha 
manifestado de que no podemos dejar a un lado la circunstancia que vive el país, por 
supuesto es un tema de orden público entre otras cosas, de tomas de vías, de bloqueos, 
en fin, pero a nosotros nos preocupa mucho el sector agropecuario, el sector de 
abastecimiento de combustibles, lo que tiene que ver con la Comisión Quinta. 

Entonces, hoy se sugirió que en la tarde trabajásemos nuevamente, se invitaron a los 
dos ministros de agricultura y al de energía, ellos están, el doctor Diego Mesa, 
cumpliendo la representación del gobierno en el Putumayo, en los problemas en esta 
zona y el Caquetá; el señor Ministro de Agricultura está en el despacho del Presidente, 
por supuesto en acuartelamiento respectivo, y han delegado a los dos viceministros, 
al doctor Botero y al doctor Lotero; Botero, de agricultura, no sé si ya esté en 
plataforma; y el doctor Miguel Lotero de Minas y energía; si están acá por favor 
confirmarlos. 

Están invitados, por supuesto ya lo dijimos, miembros de gremios nacionales de todos 
los sectores productivos, que han sufrido el impacto de los bloqueos de la vía y que 
han afectado enormemente la producción lechera, la producción papera, la 
comercialización por supuesto, también el tema avícola, porcícola, en fin, toda la gama 
de productos en Colombia, y entonces buscamos con esto, además de escucharlos a 
ustedes, sus propuestas, sus ideas, mediar para que el gobierno nacional haga lo propio 
y nosotros también participar en buscar desde ya, desde estos momentos, pues algunas 
salidas para que en los bloqueos de las vías haya corredores humanitarios para hablar 
con los marchantes, o quienes protestan, los reclamantes, unos corredores 
humanitarios para que haya paso de ambulancias y de insumos de salud 
fundamentalmente para atender la emergencia debida que se vive en Colombia y en el 
mundo, como es el tema de la pandemia; pero también buscar que los productos 
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delicados como la leche, la papa, los productos agropecuarios, también tengan una 
especie de corredor para que no se perjudiquen entre los mismos campesinos, entre 
los mismos reclamantes y no se convierta esto en un tiro en el pie para la economía 
regional, para la economía del sector productivo, que se puede ver golpeada de manera 
grave, incluso de manera estructural, especialmente para el tema avícola que lo hemos 
visto en un drama muy complicado y el tema lechero, y por supuesto, los demás que 
hemos mencionado. 

Entonces, doctora Delcy, colegas, arrancamos con la sesión de esta tarde, con el 
complemento de la sesión de la mañana, escuchando por ahora al presidente de la 
SAC, de la Sociedad de Agricultores de Colombia, el doctor Jorge Enrique Bedoya, 
por 5 minutos; los demás les encarecemos que utilizar un término de 3 minutos para 
escucharlos, y más adelante, más adelante hablaremos los senadores y las senadoras; 
por ahora, este es un escenario para escucharlos a ustedes. Entonces, si el doctor 
Bedoya está listo, lo escuchamos. 

-Con la venia del señor presidente, hace uso de la palabra el presidente de la Sociedad 
de Agricultores de Colombia – SAC, doctor Jorge Enrique Bedoya, quien manifiesta: 
Yo voy a ser muy concreto en esta presentación. Lo primero, es que es una realidad 
que lo que está en juego como consecuencia de estos bloqueos es la seguridad 
alimentaria de todo el país, eso a nadie le puede quedar en duda. 

Dos: que los responsables del atentado que se está haciendo contra la seguridad 
alimentaria de 14 millones de hogares que tiene Colombia, son quienes están detrás 
de los bloqueos y quienes están participando en los bloqueos. 

Tres: que se está poniendo en peligro el mecanismo y la vida de subsistencia de más 
de 12 millones de habitantes rurales que tiene Colombia, y por supuesto, que aquí 
como sociedad, y un llamado muy respetuoso a la Comisión Quinta, se debe rechazar 
de manera contundente, que los bloqueos estén vulnerando la seguridad alimentaria a 
los colombianos. Esto no puede ser un mecanismo de transacción, con la comida no 
se juega, con la comida no se negocia, y no puede terminar Colombia dejando un 
precedente, que ahora para sentarse a negociar o a conversar en un paro, la moneda 
de cambio va a ser la comida de más de 40 millones de compatriotas, de nuestros 
niños, de nuestros abuelos, en general, de todos los habitantes del país. 

Y por eso es muy importante que aquí también se considere y esto debe ser un llamado 
a la comunidad no solamente nacional, sino internacional, que cuando se muestran 

todos los hechos vandálicos, los delitos que se están cometiendo en los noticieros y 
de los cuales los colombianos hablan día a día, aquí se está vulnerando un derecho 
fundamental, que es el derecho a la vida, porque si no hay comida, no hay vida, y ese 
es el tratamiento que le deberían dar organismos internacionales, misiones 
diplomáticas, y ojalá esta célula legislativa que es la célula del campo colombiano, sea 
un muy buen reflector, parlante, vocero, de los productores de alimentos de nuestro 
país; porque lo que va a terminar ocurriendo, es que el campo, que le cumplió a 
Colombia el año pasado estimados senadores y senadoras, garantizándole la seguridad 
alimentaria a todos los colombianos en el momento más crítico que ha habido en 
nuestro país, hoy termina en manos de quienes están bloqueando las carreteras, 
vulnerado, inviabilizado, y con un altísimo riesgo y lo quiero decir aquí con toda la 
claridad y objetividad, en que no podamos recuperar la capacidad de producción de 
ciertos alimentos como consecuencia de estos desmanes. 

Porque además, ¿qué está ocurriendo en las zonas rurales estimados senadores y 
senadoras? que están amenazando, las mismas personas que están en los bloqueos en 
las carreteras, están amenazando a los trabajadores del sector rural para que no vayan 
a cumplir sus labores y esa misionalidad que tienen de garantizarle la comida a los 
colombianos, porque los alimentos perecederos, no solamente las proteínas de origen 
animal, se están dañando en los camiones, que hoy están trancados en los bloqueos, y 
esto pueden llevar a una cosa que ustedes conocen muy bien, a una inviabilidad de 
productores como ocurrió con muchos de nuestros productores de papa con la 
quiebra tan dramática que se presentó el año pasado por la reducción en el consumo. 

Entonces, yo aquí quiero dejar, primero, el agradecimiento como siempre presidente, 
senador Mejía, senador Corrales, ustedes que motivaron esta conversación el día de 
hoy, que esta Comisión debería hacerle un llamado a los dirigentes del paro, al 
comando unitario del paro, para que dejen pasar los alimentos y obviamente todos los 
utensilios médicos y demás, porque esto es un tema de seguridad  nacional, el sector 
agropecuario debe ser un tema de seguridad nacional; dos, hacerle un llamado a las 
embajadas, a las Naciones Unidas, a la Cruz Roja, para que vean que aquí se está 
violando el derecho fundamental a la vida por la vía de vulnerar el derecho a la 
alimentación, y por supuesto a que la justicia aplique, porque no puede ser que esta 
inviabilidad que le están dando al sector quede totalmente en la impunidad, porque 
acuérdense de mí, lo triste que va a ocurrir, se terminarán levantando los paros, volverá 
a fluir los alimentos a las ciudades y a los municipios de nuestro país, ¿y quién va a 

responder por las pérdidas económicas de los productores? sea el pequeño campesino 
o el gran productor, por la pérdida de empleo que se va a dar en el país, con tanto 
esfuerzo que se genera, y al final del día todo quedará en el olvido, y eso es una 
situación muy dramática, porque en las imágenes ustedes lo han visto, nuestros 
productores de leche con la leche derramada, el saqueo que se están dando en los 
camiones con pollo vivo, las pérdidas que se están dando en los sectores de las frutas 
dañándose los productos en las carreteras, esto no tiene perdón de Dios, me excusan 
la franqueza y la sinceridad, pero es un sentimiento generalizado del sector 
agropecuario, que quienes están en las carreteras está jugando con la alimentación de 
los colombianos y eso debería ser castigado, no solamente por toda la sociedad, sino 
también por la justicia colombiana y por supuesto, en esta Comisión Quinta del 
Senado, que es la Comisión Constitucional que representa y que defiende los intereses 
de los habitantes de la ruralidad de nuestro país.  

Excúsenme la franqueza, excúsenme la claridad, pero esto hay que ponerle un límite, 
porque se está jugando y vulnerando la producción de alimentos en un país como 
Colombia.  

-El señor presidente le agradece la intervención del doctor Bedoya y expresa: le 
queremos manifestar que esta mañana la Comisión Quinta con iniciativa de la doctora 
Maritza y de otros colegas, se está construyendo de consenso, ya se construyó de 
consenso, un comunicado, una constancia pública para ser enviado al gobierno y 
también a los dirigentes del paro colombiano, precisamente mencionando los temas 
del corredor humanitario, en temas de salud y por supuesto para el tránsito y mercadeo 
de los productos básicos de la canasta familiar en nuestro país, especialmente de los 
productos que tienen alta vulnerabilidad cuando se corta su tránsito doctor Bedoya, 
ya le llegará o lo haremos público, llegará a su conocimiento esa manifestación 
perentoria de la Comisión Quinta del Senado. 

-Por 3 minutos, la presidencia le ofrece el uso de la palabra al doctor Gonzalo Moreno 
Gómez, presidente de FENAVI: Muy buenas tardes senadores, un saludo muy 
especial al doctor José Obdulio, al doctor Alejandro Corrales, a la doctora Sandra y 
varias personas con las que hemos tenido oportunidad, al doctor Mejía, de hablar y 
reiterar esta gran preocupación que tenemos; miren yo me uno a las palabras del 
doctor Jorge Enrique Bedoya, yo voy a hacer especial énfasis lo que está pasando en 
el sur del país, y voy a hacer un recuento de lo que está pasando en la avicultura en 
todo el territorio nacional. 

Miren, la situación del Valle del Cauca es dramática, la industria avícola del Valle está 
agonizando, a hoy ya se nos murieron 2 millones de aves por no poder entrar 
alimentos, 15 millones de, entre gallinas ponedoras y pollo de engorde no tienen 
alimento hace 7 días, en los departamentos de Valle del Cauca, Cauca, Nariño, y Eje 
Cafetero; hemos denunciado robos, se nos robaron ya 400.000 aves en el Valle del 
Cauca, y en el robo, un robo particular ante noche, se metieron con camión después 
a llevarse los equipos, avisamos a las autoridades y dijeron, lamentablemente no 
podemos ayudarlos porque no tenemos suficiente pie de fuerza para mandar para esa 
zona, estamos completamente desamparados, soy sincero con ustedes, los 
trabajadores no tienen suficiente gasolina, incluso los que quieren llegar a trabajar. 

El Valle del Cauca produce el 30% del huevo del país y el 24% del pollo, el 80% de 
las bandejas de huevo del país salen de ahí, no vamos a tener con qué transportar el 
huevo en ninguna parte del país en los próximos días. Miren, nosotros estamos 
haciendo un llamado muy sincero, la situación es la siguiente: si no nos dejan pasar 
alimentos para nuestras aves, si no nos dejan pasar alimento para las personas, tanto 
pollo como huevo, va a haber un desabastecimiento total, ya vamos, les voy a explicar 
qué está pasando en todo el territorio nacional, porque nos está afectando; incluso, en 
las peores guerras la Comisión de Ginebra establece en el título II, que se debe 
permitir pasar víveres de carácter indispensable como son los alimentos, y aquí no se 
está dando, el protocolo II de la Comisión de Ginebra reitera lo mismo. 

Nosotros estamos sufriendo por unos bloqueos que son al final lo que están atentando 
es contra la seguridad alimentaria, no estamos pidiendo un favor, estamos exigiendo 
que nos permitan transportarnos por el territorio nacional para poder entregarle pollo 
y huevo a toda la población, y que nos permitan seguir una industria que alimente a 
este país, el Valle está completamente desabastecido. El Eje Cafetero, Armenia tiene 
pollo porque hay una compañía que produce ahí, Pereira y Manizales ya no tiene pollo, 
sí tienen huevo; Bogotá que nos parece tan distante esta realidad, hoy los asaderos 
amanecieron sin pollo, en supermercados hay todavía, pero no mucha existencia, en 
bodegas todavía queda algo, el pollo se sacrifica en la noche, anoche no lograron entrar 
por la vía norte por el cierre de Gachancipá, calle 13 está intermitente, vía al Llano 
está intermitente, en Bogotá todavía queda huevo en bodegas, pero ha sido muy difícil 
llevarlos a algunos sitios, entonces los que son periféricos, supermercados pequeños, 
están en una situación muy compleja, en todo el territorio nacional tenemos 60 
millones de aves en riesgo; Santander que es la segunda zona productora avícola del 
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país está sufriendo bloqueos ya; vía al Llano está bloqueada; la vía a la costa está 
bloqueada; la vía al Magdalena medio santandereano está bloqueado; la vía a Bogotá 
está intermitente; y la vía a Cúcuta también está intermitente; lo último, Antioquia, 
Antioquia también tiene unos bloqueos en El Santuario, tiene bloqueos en La Ceja. 

Y al final yo les digo sinceramente, nuestra industria y nosotros producimos pollo y 
huevo para poderlo, necesitamos transportar pollitos de un día, necesitamos 
transportar pollo en pie, llevarlo a plantas de beneficio, para nosotros es muy delicado 
un pollito de un día, un pollo recién nacido no resiste más de 3, 4, 5 horas en recibir 
alimento y recibir agua, por eso han tenido que, o sacrificarlos o regalarlos, pero 
reconstruir la cadena avícola es muy difícil, quiero que también eso quede muy claro, 
porque las incubadoras se preparan, esos pollitos de un día van después a una granja 
de levante y empiezan a poner huevo a partir de la semana 18, pero si cortamos eso y 
cortamos con las reproductoras de pollo, reconstruir eso en el caso de huevo nos 
puede llevar un año, año y medio para volver a tener huevo para ofrecerle a la gente, 
y en el caso de pollo de 6 a 7 meses. 

No estamos pidiendo un favor, y quiero ser muy insistente con eso, estamos exigiendo 
que nos dejen pasar al menos la comida, porque si no dejan pasar comida, así usted 
esté a favor o en contra de la manifestación, no van a tener alimento. 

Con eso cierro, y quiero agradecerles por este espacio, esto es un clamor que estamos 
haciendo. Un productor me decía ahora, si el Valle del Cauca no logran pasar alimento 
en las próximas 24 horas, ya después no los ayuden porque no va a haber avicultura 
que salvar en esa región del país.  

-La presidencia le otorga el uso de la palabra al doctor Jeffrey Fajardo López, 
presidente de PORKCOLOMBIA: Buenas tardes para todos, señor presidente García 
Realpe, un especial saludo a los senadores Carlos Felipe Mejía, Alejandro Corrales, 
José Obdulio Gaviria, que han estado absolutamente dispuestos a atender nuestras 
inquietudes básicamente desde hace meses que hemos venido construyendo un 
diálogo con ustedes; un especial saludo también a la senadora Maritza Martínez, la 
situación en el Llano se está complicando de manera absolutamente dramática; un 
saludo para todos los senadores presentes y a mis colegas. 

La situación efectivamente como lo señala el doctor Gonzalo Moreno, es 
absolutamente dramática en el departamento del Valle del Cauca, hemos vivido 
probablemente los últimos 6 días más oscuros de la historia del departamento, 

tenemos una situación en la que hora tras hora, los animales que están vivos están 
absolutamente en riesgo de morir de inanición en esta región, estamos hablando de 
cerca de 1.300.000 cerdos que están a horas de quedar dispuestos simplemente a la 
muerte por inanición; estamos hablando de un departamento que produce el 20% de 
la proteína animal en el caso de porcicultura, con 840 predios dispuestos en toda la 
región del Valle del Cauca, en 40 municipios que están absolutamente bloqueados, 
con horas también no solo para la inanición de los animales, sino mucho más 
preocupante para el hambre de la gente que está en la región y que hemos visto cómo 
hora tras hora, los puntos de venta de alimentos se están quedando absolutamente 
desabastecidos. 

La situación es absolutamente dramática, hemos hecho esfuerzos gigantescos para 
coordinar con las autoridades en las últimas horas, caravanas, dispositivos que nos 
permitan mover comida desde el puerto de Buenaventura hasta los puntos más 
importantes, que en nuestro caso son Buga, porque allí están las 3 plantas de alimento 
balanceado más importantes; por supuesto Cavasa en La Candelaria, que es el centro 
de abastos de la región que hoy tuvo una pequeña ventana de posibilidad para mover 
frutas y verduras, pero carne no se pudo movilizar, toda la planta de carnes y derivados 
está absolutamente colapsada en sus cuartos fríos porque la producción se detuvo y 
por ende aun si hoy se abriera carnes y derivados, serían imposible llevar a beneficio 
animales, estamos hablando de puntos de frigoríficos en Catama, Frigocatama en 
Tuluá; estamos hablando de municipios como Buga y Tuluá que no ha sido posible 
retomar el orden en las intersecciones de media canoa, se ha intentado hacer 
desmovilizaciones, pero no ha sido posible y tristemente nos están ganando el pulso 
estas personas que están absolutamente poniendo en parálisis al país. 

Es por eso que el llamado es un llamado de urgencia, porque esto se está extendiendo 
rápidamente por otras regiones, los cierres intermitentes de la vía al Llano están siendo 
cada vez más frecuentes, poniendo en riesgo un abastecimiento absolutamente 
dramático del Llano hacia la ciudad capital, y la situación que se está viviendo en 
Cundinamarca y en Boyacá cada vez se está saliendo más de control, la duración de 
los puntos de bloqueo está siendo cada vez mayor, y en fin, el panorama es 
absolutamente dramático. Yo les digo que si en las próximas horas no se toma el 
control del Valle del Cauca, vamos a perder a la porcicultura del Valle del Cauca y esto 
es absolutamente dramático como para la avicultura, porque no va ser posible 
recuperar ese tejido empresarial,  y eso va a implicar para el caso de la porcicultura 

más de 50.000 empleos directos que se van a perder en las próximas horas, y por 
supuesto lo dramático que es que en un país en una situación como esta, se esté 
perdiendo comida.  

-A continuación, interviene el doctor Germán Augusto Palacio Vélez, gerente de 
FEDEPAPA, quien expresa: Un saludo muy especial doctor García Realpe, señor 
presidente, demás senadores de la Comisión Quinta, al doctor Bedoya y a los demás 
invitados a esta sesión. 

Para todos es sabido la caótica situación que sufrió el sector papero en el segundo 
semestre del año anterior, pérdidas cercanas a los 500.000 millones de pesos, 
empezamos un año con buenas expectativas, con un clima favorable, no hubo heladas, 
estábamos vendiendo la producción a unos precios normales, recuperando algo las 
pérdidas del año anterior, pero desafortunadamente marzo empezó con los toques de 
queda, con los cierres de hoteles, restaurantes y cafeterías, que representan algo así 
como el 35% de la comercialización de papa en el país, y ahora vienen estos 
desastrosos bloqueos de la vía, en este momento está saliendo la cosecha del sur del 
país, la de Nariño y Cauca, son alrededor de unas 500.000 toneladas, es decir, esto es 
caótico porque allá el promedio de productor es de punto 6 hectáreas, es decir, estos 
son pequeños productores; el problema es que ni siquiera les están comprando el 
producto porque los comercializadores que al final del día son los que se benefician 
del sudor de los productores, ni siquiera les están comprando por la incertidumbre, 
porque les están bajando la carga en la vía a Cali, entonces esto es desastroso; aquí en 
Bogotá, Cundinamarca, el problema en Zipaquirá, en Villapinzón, en La Calera, es 
desastroso. 

Y se nos viene otro problema adicional, que es el incremento en el precio del dólar, 
es decir, los fertilizantes y los insumos agropecuarios importados se van a seguir 
encareciendo, ha sido una queja permanente de parte de los productores los altos 
costos de los insumos agropecuarios en el país, y esto se va a agravar en los próximos 
días porque desafortunadamente no vemos que esto se vaya a solucionar y el precio 
del dólar va a seguir subiendo por la caída de la reforma tributaria que obviamente 
todos teníamos los peros en cuanto a la reforma, y no es el momento de hablar de 
esto, pero sí hacemos un llamado angustioso para que dejen pasar la alimentación de 
los colombianos. 

El derecho a la protesta es real, pero también el derecho a la alimentación, al trabajo 
y a la salud, son derechos fundamentales, el derecho a la protesta no es un derecho 
absoluto, entonces el llamado a esta Comisión que siempre ha estado presta a escuchar 
a los paperos del país, es a que nos ayuden a que no hayan más bloqueos y se pueda 
llevar la comida a los colombianos. Por decirles algo, en Corabastos entran entre 10 y 
12.000 toneladas diarias, y de esas, entre 1000 y 1200 toneladas son de papa, es decir, 
que el montón de papa que hay represada en las vías es grandísima, y los que no están 
cosechando, porque hay productores que no están cosechando, se nos va a juntar y la 
oferta va a ser mayor dentro de poco, es decir, los precios van a volver a caer porque 
va a haber una sobre ofertar por el trancón que está pasando, no está saliendo la papa 
y eso para los productores de papa es caótico.  

-Siguiendo con las intervenciones de los sectores afectados, el señor presidente le 
concede el uso de la palabra al doctor Carlos Fernando Mayorga Morales, gerente de 
FEDEPANELA: Un saludo muy especial a usted senador Guillermo García; al 
senador Alejandro Corrales un saludo muy especial; al senador Carlos Felipe; cómo 
no a usted senador Jorge Eduardo, que también nos ha acompañado en Boyacá en 
unos temas paneleros; a la senadora Maritza; a todos los senadores de verdad un 
saludo muy especial; y pues sí, muy preocupado, porque ustedes saben lo que significa 
el subsector panelero para el país, estamos hablando de 350.000 familias en toda la 
cadena que derivan su sustento de esta actividad; 564 municipios que se dedican a esta 
actividad y que el tema panelero tiene algo muy particular y es que las cosechas de 
caña no son cíclicas de acuerdo a condiciones periódicas, sino que son cada 8 días, y 
cada 8 días hay mercados de la panela y los productores sacan sus productos a los 
municipios, por ejemplo, en Santana, Boyacá, el mercado puede estar por el orden de 
los 2.500 – 3.000 millones  de pesos; en Villeta por 1.800 millones de pesos, en solo 
esos 2 puntos, sin hablar de la mayorista de Itagüí, sin hablar de Nariño, sin hablar de 
Isnos en el Huila. 

Entonces, la gran preocupación es que cuando se presentan estos bloqueos pues se 
perjudica lógicamente toda la población colombiana en las grandes ciudades porque 
no tienen el acceso a estos alimentos, pero de igual manera todos nuestros productores 
que cada 8 días, cada 15 días sacan su producto al municipio para tener un flujo de 
caja para poder hacer mercado y pagarle a los trabajadores; estamos hablando de que 
se generan 45 millones de jornales al año, ¿qué va pasar con estos trabajadores? ¿Qué 
va pasar con nuestros productores? Si no hay ingresos esos productores no pueden 



Gaceta del Congreso  738 Miécoles, 30 junio de 2021 Página 9

hacer ni siquiera mercado; entonces, yo sí hago un llamado a esta Comisión Quinta 
del Senado, sabiendo de que hay una gran calidad de recurso humano, de personas 
acá que piensan en nuestros productores, en los pequeños productores, para que 
hagamos un llamado a todos los estamentos para que de una manera rápida podamos 
desbloquear y parar esos bloqueos a las carreteras; está de por medio la seguridad 
alimentaria de la gente en las ciudades, pero también el ingreso de los pequeños 
productores de economía campesina como son los paneleros. 

Creo que eso es un llamado urgente que puede salir desde acá, ya lo hemos hecho 
desde el gremio, desde la Sociedad de Agricultores también en cabeza de nuestro 
presidente ejecutivo, el doctor Bedoya; y creo que tendría mucho eco que ustedes 
desde esta Comisión, que es la Comisión agropecuaria del país, haga ese mismo 
llamado a la sociedad colombiana, de las personas que, reconociendo, reconociendo, 
que la movilización pacífica es un derecho, también el derecho a la alimentación está 
declarado en los mismos derechos humanos. 

Entonces, de verdad que muchas gracias por el espacio y contamos de verdad con 
ustedes, son miles de paneleros que donde no puedan comercializar su panela, se van 
a ver en difíciles situaciones en 564 municipios del país.  

-Le corresponde el turno de la intervención al representante del sector ganadero, señor 
Miguel Gutiérrez, quien manifiesta: Muchísimas gracias doctor Guillermo, 
definitivamente pues sí, muchas gracias a usted y un saludo muy especial a todos los 
otros senadores y senadoras. Yo creo que el doctor Bedoya ha sido más, más claro es 
imposible, ha sido clarísimo en hacer este diagnóstico de la situación, en el caso pues 
nuestro como ganadero pues aquí hay dos facetas: la faceta de la leche, que ya estamos 
viendo cómo se está desperdiciando este producto, como se está siendo llevado a las 
cañerías desafortunadamente, con el abastecimiento de los ganados, pues los ganados 
dan un poco más de espera de todas formas en las fincas, y no es tan crítica la situación 
como la leche, que yo como ganadero me circunscribiría a unirme a esta misión que 
yo creo que tienen ustedes ahora como nuestros representantes en el Senado de poder 
hacer esta petición, que yo sé que no es una petición fácil en el momento coyuntural 
que estamos en la parte pues política y a donde ha llegado este movimiento, pero de 
todas formas quiero decir que no hay necesidad de repetir lo que el doctor Bedoya y 
las otras personas también han dicho, en términos de que, de hecho la vulneración al 
derecho elemental de la alimentación pues es algo que tenemos que buscar como no 
nos lo dejamos vulnerar. 

Yo creo que es todo lo que yo puedo decir como otro colombiano, muy, pero muy 
preocupado con esta desafortunada situación que estamos viviendo.  

-Continúa con el uso de la palabra el doctor Oscar Gutiérrez Reyes, director de 
Dignidad agropecuaria, quien con la venia de la presidencia expone: Muchísimas 
gracias presidente, un cordial saludo para todos los asistentes, para los senadores que 
hicieron posible esta convocatoria y para quienes están hoy en la sala. He oído con 
suprema atención lo que se ha señalado, creo que todos tenemos el mismo criterio, 
en el sentido de que hay un problema muy grave, supremamente grave, que implica 
daños y pérdidas para la producción agropecuaria, de manera especial para los 
perecederos y para el transporte de algunos animales, que corren el riesgo -cierto- de 
morirse en ese proceso; y hemos hablado también de un principio que tiene que ver 
con la seguridad alimentaria de los colombianos. Pero a mí aterra francamente y se los 
digo a todos los gremios aquí presentes, y se lo digo también a la Comisión del Senado 
de la República, que no haya ninguna referencia, al hecho de que el señor Presidente 
de la República, desde el Comité Nacional de Paro les presentamos hace más de 10 
meses un pliego de emergencia sobre el cual el gobierno nunca quiso reunirse a 
discutir nada, absolutamente nada, en un acto de soberbia, de desprecio -cierto- a las 
peticiones de los ciudadanos. 

Y entonces, ahora que los ciudadanos acosados por la pandemia, por el mal manejo 
de la misma, por el hambre y la miseria que campea por toda la nación colombiana, 
que campean los campos y que campea también en las grandes ciudades, por miles y 
miles de jóvenes que no tienen ni empleo, ni trabajo, y por unos camioneros que 
tienen unas situaciones de fletes que han planteado de manera insistente hace muchos 
años, ahora, que se juntan todos esos problemas sociales, entonces lo único que se 
nos ocurre decir, cierto, es que hay que dejar pasar la comida; pues claro que hay que 
dejar pasar la comida, obvio que hay que dejar pasar la comida. Nosotros ayer desde 
Dignidad Ganadera expedimos un comunicado, hablando de la necesidad de que se 
creen -cierto- corredores que permitan, no solamente el paso de la comida, el paso de 
los medicamentos, y el paso del oxígeno necesario para clínicas y hospitales, y más, en 
una situación en la que estamos los colombianos. 

Pero aquí hay que decirle también al gobierno nacional, que tiene que entrar a resolver 
los problemas y a hablar con los sectores sociales, y a dar soluciones en serio, porque 
mientras el gobierno no asuma una posición clara de resolver los problemas de la 
gente, de resolver los problemas de las comunidades, de entrar en diálogo sincero y 

leal, para dar soluciones, no para mamarle gallo a la gente, porque eso es lo que tiene 
a la gente enervada; y si además de eso lo tratan a la gente como la han tratado, pues 
es obvio que se hayan presentado semejante cantidad de desmanes, es obvio -cierto- 
que ante la actitud del gobierno, de los excesos de la fuerza, de los excesos de la policía, 
haya reacciones que no compartimos, que condenamos, vandálicas, que estamos, 
cierto, y lo hemos dicho, nuestra protesta es pacífica, ustedes saben que yo soy 
miembro del Comité Nacional de Paro, y por eso estoy hablando -cierto- con 
conocimiento de causa, porque le hemos dicho insistentemente al gobierno nacional 
que se reúna y no ha sido posible. 

Entonces, yo que le pido a la Comisión, y lo que le pido a todos ustedes como 
dirigentes gremiales, es que le digan al gobierno del presidente Duque que tiene que 
resolver los problemas de la gente, si queremos resolver los problemas en que estamos 
hoy metidos, porque mientras el gobierno insista en que no dialoga con nadie, en que 
no habla con nadie, y en que lo único que se conoce para darle tratamiento a la 
solución son medidas de orden público, son disparos, disparos que ustedes han visto 
todos los videos de los disparos de la policía contra la población, mientras se le quiera 
dar una solución militar que ustedes conocen los decretos de militarizar el país, 
mientras se quiera resolver los problemas de esa manera, de pronto lo que van a 
terminar buscando es el levantamiento y la ira enardecida de millones de colombianos, 
por una actitud despótica, por un tratamiento -cierto- alejado de la realidad, pareciera 
que el presidente Duque viviera en una especie de urna de cristal y no se enterara de 
ninguna de las realidades de pobreza y de miseria que viven los colombianos. 

Hagamos un esfuerzo entre todos, yo estoy de acuerdo con que hay que abrir 
corredores humanitarios, y estoy de acuerdo en que hay que hacer un llamado a que 
se proteja la producción agropecuaria, y lucho porque haya producción agropecuaria, 
y lucho no solamente hoy en este momento, venimos luchando hace muchos años, 
por esos malditos tratados de libre comercio, que nos tienen en 14 millones de 
toneladas de productos importados, por esas condiciones horribles que padecen con 
el crédito y con otro montón de problemas los productores del campo… 

Yo le pido al Senado de la República, a la doctora Maritza, al doctor Guillermo García, 
e incluso a ustedes, senador Corrales, senador Mejía, que fue mi compañero de 
Asamblea en la Asamblea de Caldas, que razonen, que piensen despacio, que tomemos 
decisiones pensando en todos los sectores que componen la Nación colombiana y no 
solamente en algunos sectores.  

-El señor presidente hace uso de la palabra y manifiesta: Por supuesto Oscar, muchas 
gracias. Bueno, hay que reiterar que esto es una sesión para escucharlos a ustedes 
sobre la contingencia de estos días para promover una solución a los bloqueos, 
especialmente al producto agropecuario; pero por supuesto que nosotros tenemos que 
también hacer llamados, además de la gente que está alterando el orden público en las 
carreteras, también que el gobierno nacional se ajuicie para dialogar cuanto antes y 
entre todos busquemos una salida a esta contingencia muy grave de estos días. 

-La presidencia le ofrece la palabra por 3 minutos al presidente de la Asociación 
Nacional de Usuarios Campesinos – ANUC, doctor Luis Alejandro Jiménez 
Castellanos: Muchas gracias señor presidente, un cordial saludo a los honorables 
senadores, al senador Londoño por la invitación, muchas gracias. 

Bueno, yo creo que hay cosas en las que coincidimos plenamente con quienes han 
intervenido, es innegable que hay una situación muy grave en el país que no vale la 
pena ahondar en ese diagnóstico; tenemos sí claro es que especialmente en el sector 
de economía campesina hay una pérdida acumulada, acumulada por varias causas que 
obviamente no vamos a profundizar, pero no es solamente por efectos del paro, ni es 
solamente por efectos de la pandemia, eso ya lo hemos conversado aquí varias veces. 

Y entonces hay una economía campesina completamente en quiebra y a eso se suma 
entonces el efecto como lo expresábamos ayer en la reunión al señor Ministro de 
Agricultura, que no podemos seguir ahondando, eso implica por supuesto el 
establecimiento de acciones, pero esas acciones deben estar precedidas de crear unas 
condiciones, obviamente los correos humanitarios, los corredores humanitarios para 
efectos del paso de la producción es absolutamente indispensable, porque un pueblo 
está aguantando hambre pero otro pueblo está quebrándose por la comida, allí 
acumulada; pero es que eso tiene unas causas, y esas son las causas que tenemos que 
entrar a corregir entre todos para que se genere ese ambiente que favorezca ese tipo 
de salidas; no creemos, insistimos en ello, en que sea a través de la intimidación, a 
través de la toma de decisiones unilaterales, inclusive con las incitaciones externas al 
uso de las armas por parte de la fuerza pública, eso no ayuda, eso lo que hace es 
complicar mucho más la situación. 

Aquí lo que se requiere es una disposición de concertación, de diálogo, pero de diálogo 
sincero, de construir, reconstruir las confianzas que se perdieron, eso es una realidad 
que no puede ocultarse, no es pertinente, por ninguna razón es recomendable 
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inclusive los anuncios que se hacen, que entonces ya el gobierno tiene preparado el 
decreto de conmoción interior, eso agravaría la situación; yo creo que vale la pena, 
son herramientas constitucionales que tiene el gobierno, pero vale la pena que se 
trabajen con mucho juicio, con mucha moderación, porque efectivamente hay que 
ceder de todos los lados, no estamos de acuerdo con el uso desmesurado de la fuerza, 
de la fuerza del sector estatal, pero igual no estamos de acuerdo con que se cometan 
este tipo de abusos, que destruyen, que inclusive son de terceros, de personas que no 
tienen el compromiso, la representación del sector que produce los alimentos, ahí 
estamos los campesinos quebrados, y no encontrarán ustedes campesinos que estén 
en ese propósito, siempre lo hemos hecho de manera pacífica acudiendo a las normas 
que rige nuestra democracia, pero también ahí necesitamos garantías, y las garantías 
nos las tiene que dar el gobierno ,que es el encargado de este tema. 

-Interviene el señor presidente para decir: Muchas gracias. Le vamos a dar la palabra 
al señor Viceministro de Energía, al doctor Miguel Lotero, hay una inquietud de 
senadores y senadoras de la Comisión Quinta sobre el tema de desabastecimiento de 
combustible en algunas regiones de Colombia, especialmente en Boyacá, se nos ha 
manifestado; en el sur de Colombia, especialmente en la zona Pacífica; para que el 
doctor Miguel Lotero nos cuente cuál ha sido la estrategia de abastecimiento de 
contingencia que tiene el gobierno nacional en temas de combustible; entonces, para 
que intervenga el doctor Miguel Lotero, lo escuchamos, y liberarlo, porque están ellos 
atendiendo en las regiones este tema de la anormalidad que vive el país. 

Entonces, Miguel Lotero si lo tenemos en plataforma, y posteriormente cuando hable 
el sector agropecuario, haremos intervenir al doctor Botero del Ministerio de 
Agricultura, viceministro. Adelante doctor Miguel.  

-Con la venia de la presidencia, el doctor Miguel Lotero Robledo, viceministro de 
Energía, hace uso de la palabra: Muchas gracias presidente. Aquí estamos 
precisamente coordinando las acciones, esto nos ha consumido bastante capacidad 
del gobierno nacional, el Ministerio de Minas está volcado en solucionar todo el 
abastecimiento del país y en eso pues estamos comprometidos también aquí con la 
Comisión Quinta y no quiero desaprovechar la oportunidad para saludarlo a usted 
señor presidente y a los demás honorables senadores que han promovido esta 
audiencia pública, e integrantes de la Comisión; un saludo también muy especial a los 
gremios y a quienes nos están escuchando; y a todo el sector productivo de este país; 

a los usuarios de los combustibles líquidos de la energía y del gas, que son nuestra 
razón de ser aquí en el Ministerio de Minas y Energía. 

Con respecto a la contingencia que hemos tenido por el paro nacional, nosotros, pues 
digamos, para nadie es un secreto pues el cierre de vías y las movilizaciones que se 
han presentado, podemos digamos como cerrar el balance a nivel nacional en materia 
de combustibles que en promedio sabemos que hay unas zonas más desbalanceadas 
que otras, contamos con 5 días para el caso de gasolina motor y de 6 días para diésel 
en todo el país; tenemos unos bloqueos muy importantes que nos tiene la zona del 
suroccidente bastante cercada, ya lo han mencionado, he tenido la oportunidad aquí 
de escuchar a varios líderes gremiales y empresariales del sector avícola, y a los de los 
otros sectores productivos, donde hemos escuchado y los bloqueos que nos han 
afectado en el Valle del Cauca, en el suroccidente del país, en el eje cafetero, también 
la salida a la vía al Llano, y las dos vías alternas a la vía al Llano que pues son 
fundamentales para la operación de este sector. 

En esos bloqueos, sobre todo para el abastecimiento del departamento del Valle del 
Cauca, tenemos bloqueadas sin poder entrar, tractocamiones para el cargue, o poder 
salir para la distribución, las plantas de Buga, Mulaló, Apiay y Cartago; estos bloqueos 
además tienen comprometida la operación del aeropuerto Bonilla Aragón de Palmira, 
donde pues tenemos una existencia de Jet importante para soportar las operaciones 
intermitentes que hay en este momento debido a la baja demanda pues por las razones 
naturales en este momento de la contingencia,  pero estamos pendientes de poder 
abastecerlos; nuestras plantas están llenas, el sistema de poliductos están funcionando 
a la perfección, no obstante no podemos retirar el combustible de esas plantas pues 
debido a los bloqueos. 

Es muy importante también mencionar, que sobre todo en el Valle del Cauca, tenemos 
un vandalismo muy crítico frente a las estaciones de servicio, en total a nivel nacional 
tenemos 67 estaciones de servicio afectadas, en las que de esas a nivel nacional el Valle 
del Cauca representa casi el 90%; en Antioquia hemos tenido un tema menor de 
afectaciones por ese vandalismo, y en Cundinamarca un 6%, y en Bogotá un 3%. Para 
que nos hagamos un poco a la idea de la situación tan crítica que están pasando los 
empresarios, y en muchos casos pequeños empresarios dueños de estas estaciones de 
servicio, en el Valle del Cauca tenemos alrededor de 150 estaciones de servicio, y han 
sido vandalizadas 50 estaciones de servicio, eso es casi la tercera parte y esto ha 
generado en estos empresarios una zozobra pues que impide que ellos, una vez abran 

las plantas de abastecimiento de combustible, pues también sientan miedo en 
distribuirlo en la ciudad, porque una vez las plantas tengan combustible, pues las 
secciones de vandalismo que se han presentado en las protestas, pues van a, con más 
incentivos van a vandalizar para saquear el combustible de estas estaciones. 

Hemos hecho unos requerimientos y un trabajo muy conjunto con la fuerza pública, 
con el Ministerio de Defensa, para poder acompañar el abastecimiento de 
combustibles precisamente en el Valle del Cauca, en muchos casos pues no se ha 
podido porque los distribuidores minoristas han sentido miedo por los actos 
vandálicos que se han dado en la ciudad de Cali frente a estas estaciones, ya les dije 
esas cifras críticas que tenemos allá; y estamos trabajando también en el sur occidente 
del país, en los departamentos precisamente de Cauca y Nariño, en abastecer la planta 
de Tumaco. La planta de Tumaco, por ahí ya no sé si dieron las noticias donde el 
ministro Meza ya pudo anunciar la llegada de una barcaza importante, de dos barcazas 
importantes al puerto de Tumaco, donde estamos cargando combustible… 

-El señor presidente interrumpe al doctor Miguel Lotero, y le manifiesta: Excúseme 
doctor Miguel, se le interrumpió unos segundos su comunicación, repítanos lo de 
Tumaco. 

-Retoma su intervención el viceministro de Energía: Sí, qué pena presidente, lo que 
pasa es que estoy aquí con una señal muy limitada de internet, pero lo importante era 
ahí decir que, tenemos dos barcazas de casi 130.000 galones llegando al municipio, al 
puerto de Tumaco, para abastecer la costa Pacífica nariñense, y para en el momento 
en que se desbloquee la vía Tumaco  - Pasto, poder bajar al abastecimiento. Nosotros 
también estamos haciendo una gestión con PetroEcuador, a través de Ecopetrol, para 
poder hacer una importación importante de carrotanques y de combustible que nos 
permitan abastecer la ciudad de Pasto, y por supuesto todo el departamento de Nariño 
y el departamento del Cauca. 

En Bogotá, a pesar de los bloqueos,  hoy se han ido intensificando, como si ustedes 
pueden ver digamos las noticias y la actualidad de lo que está pasando en tiempo real 
en este momento, nosotros estamos muy concentrados en proteger las plantas de 
abastecimiento de la ciudad, creemos que pues todavía eso no hay ningún riesgo de 
abastecimiento en la ciudad de Bogotá, pero sí estamos muy alertas para mantener 
digamos la operación comercial, industrial, y por supuesto, los usuarios particulares 
del servicio público del combustible sin ningún problema. 

En materia de gas, todos sabemos que en materia de gas el sistema de producción de 
gas y el sistema de gasoductos también depende mucho de lo que se pueda sacar de 
GLP en los campos de producción de gas, los campos, el almacenamiento que hay en 
los campos de GLP en este momento, los campos de producción de gas, está 
absolutamente lleno, si no podemos evacuar ese GLP que hay en los campos, vamos 
a tener una disminución inminente de la producción de gas natural en nuestro país y 
eso lo consideramos de una gravedad inmensa; ya sabemos que 8 de cada 10 hogares 
en Colombia utilizan este combustible para cocinar, es un combustible fundamental 
para reducir la deforestación, y es un combustible fundamental para proteger digamos 
la salud pública cuando se sustituye por otros combustibles como la leña, que son muy 
nocivos para la salud en ciertos hogares colombianos. 

Y en materia de -digamos- producción, de producción de hidrocarburos en materia 
de petróleo, pues digamos, venimos con una contracción natural de la demanda que 
se viene dando, y nosotros por supuesto, una contracción natural de la producción 
que se viene dando, y ahí nosotros estamos tomando todas las medidas para evacuar 
esa producción que en este momento, por lo menos de los Llanos, viene saliendo por 
oleoductos. 

En temas de energía eléctrica, la operación ha sido normal, hemos tenido algunos 
cortes de pronto porque han requerido unos mantenimientos donde las cuadrillas no 
se han podido desplazar, sin embargo, algunos operadores de red, como el operador 
de red de Cali, que es Emcali, y el operador de red de Pereira, que es empresa de 
energía de Pereira, ya nos han encendido algunas alertas, que no tienen combustible 
para atender con sus cuadrillas los mantenimientos y las reparaciones que son 
necesarias. 

Eso nosotros pues también lo consideramos un tema de primera necesidad, pero por 
el momento ambas ciudades y las regiones en general están bloqueadas y mientras no 
podamos desbloquear las manifestaciones y los bloqueos que hay en las plantas de 
abastecimiento de combustibles, que repito, están llenas, listas para operar, la logística 
está dispuesta y adecuada para poder evacuar los combustibles de ahí, no podremos 
abastecer estas ciudades y por lo tanto pues muchos de los servicios esenciales se 
pueden estar viendo afectados por esta razón, incluso el transporte de alimentos, ya 
lo han mencionado aquí algunos dirigentes gremiales y empresariales que se han 
conectado a esta audiencia. 
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De modo que presidente, pues esa es la situación, nosotros aquí estamos trabajando, 
por parte del Ministerio de Energía tenemos un grupo dedicado a esto casi las 24 horas 
del día, tenemos funcionarios en los diferentes puestos de mando unificado que ha 
dispuesto la fuerza pública y la coordinación del gobierno nacional, todos enfocados 
en garantizar el abastecimiento y la continuidad de los servicios públicos esenciales 
que están a cargo de este Ministerio.  

-El señor presidente señala. Bueno, entonces doctor Miguel Lotero, muchas gracias, 
y nosotros seguimos con el tema agropecuario.  Saludamos al viceministro Juan 
Gonzalo Botero, Viceministro de Agricultura; señor viceministro, están expresando 
los gremios, los productores del sector agropecuario, lechero, panelero, porcícola, 
avícola, papero, la Sociedad Agropecuaria de Agricultores de Colombia, en fin; 
expresando sobre la contingencia del bloqueo de las vías y la correspondiente 
afectación del sector productivo. 

Le ofrecemos la palabra a Nelly de la ANUC, se prepara Eliecer Morales de la Mesa 
Campesina del Cauca, y luego pasamos a otro bloque de invitados del sector plátano, 
café, lechero, doctor Corrales; y posteriormente continuamos mezclando. 

-Interviene la senadora Sandra Liliana Ortiz Nova, para decirle al presidente: El sector 
transportador presidente, también está invitado. 

-El señor presidente responde: Y el sector transportador posteriormente de los 
mencionados. Con todo gusto doctora Sandra.  

-Con la venia de la presidencia, la señora Nelly Antonia Velandia Avendaño, 
representante de la Asociación Nacional de Mujeres Campesinas Negras e Indígenas 
de Colombia – ANMUCIC, hace uso de la palabra: Buenas tardes a todos los 
congresistas que están en esta reunión, a los gremios, y a todos los demás compañeros 
y compañeras de las organizaciones campesinas que estamos aquí en esta 
interlocución. 

Pues la verdad que desde nuestra organización siempre nos hemos pensado que el 
gobierno todo esto lo había podido evitar, cuando se dice un paro pues 
lamentablemente que se busca por la vía pacífica porque es un derecho, y 
lamentablemente ocurren también estos desmanes por, de pronto de gentes que pues 
están en contra de la protesta sana y legítima, lamentablemente esto sucede; ¿y cómo 
se hubiera podido evitar? Pues escuchando a las comunidades, y es que eso ha faltado, 

ha faltado escuchar realmente a las organizaciones campesinas, ha faltado cumplirle 
también a las organizaciones cuando han hecho pactos y no se han cumplido y vuelve 
y juega; entonces, la gente ya no aguanta más, y ya se desespera tanto, o nos 
desesperamos tanto también, que ya no sabe qué camino correr. 

Si las cosechas se están perdiendo en carretera, qué me dice las cosechas perdiéndose 
en fincas, cuando no hay formas de unos precios justos, cuando no hay formas de 
sacarlas, cuando todavía seguimos vendiendo al mismo precio de varios años, y 
cuando los costos de los insumos cada día son mucho más altos; entonces, esta 
situación también es mucho más compleja. 

Tan pronto se sacó esa propuesta de la reforma tributaria, de la reforma a la salud, 
pues era muy lesiva precisamente, sobre todo para la clase trabajadora, la clase 
campesina; entonces, todo eso lo hubiera podido evitar el gobierno si hubiera -
también como les digo- escuchar, todo esto nos duele, porque realmente en los partos 
también perdemos cosechas, perdemos… cuánta comida que está en carretera, el 
campesinado es quien pierde, y ahí no le van a rebajar un peso de los intereses, y 
pagando deudas, y por la pandemia, entonces la situación cada día es más compleja; 
pero más complejo es todavía cuando hay políticas que son lesivas para el 
campesinado, cuando no hay consensos, alguien que me antecedió habló de consenso, 
yo creo que aquí falta es que haya realmente un consenso nacional, que así, y es un 
llamado que le hago a la Comisión Quinta, ustedes no deberían estar aprobando leyes 
para el sector agrario, si no se llama también a debatir conjuntamente con los sectores 
que de alguna manera vamos a estar afectados, y eso sí le ha faltado también a la 
Comisión Quinta, como a otras Comisiones, y así es importante, así como llaman a 
los gremios, también a las organizaciones, todo proyecto de ley debería ser 
consensuado, debería ser discutido, con campesinos, con campesinas, porque también 
nosotras existimos. 

Entonces, hago ese llamado, hago el llamado al gobierno colombiano, que deje 
algunos congresistas incluso de mandar mensajes como de guerra, como en lugar de 
aplacar un poco, es azuzar, de que la fuerza pública de una vez tire a matar, eso no es 
de un Congreso colombiano, eso no ayuda realmente a sacar esto adelante, como 
mujeres estamos llamadas a la paz, hemos trabajado en el tema de paz, pero no han 
escuchado; entonces, ya a la gente también se le llena la copa, y ya actúa y ya el 
desespero, cuando no lo mata la pandemia lo mata todas esas políticas que no van en 
beneficio de las comunidades, y cada día más empobrecidos, cada días más 

empobrecidas, ¿por qué? Porque le ha faltado mayor acción, mayor claridad política 
también en atender a la clase campesina, a la clase popular. 

Entonces, eso es nuestro llamado, y le digo doctor Guillermo, nuevamente a la 
Comisión, los llamo a que ustedes entren en consenso también con las organizaciones, 
porque esto no puede salir, leyes sin que estemos nosotras también discutiéndolo y 
llamando, porque si es, se llama que es el sector de la democracia, el Congreso sí le ha 
faltado mayor democracia en el sentido de escuchar, y escuchen, es lo que les estamos 
diciendo, y cumplan con lo que han pactado. 

-Por 3 minutos, la presidencia le ofrece el uso de la palabra al señor Eliecer Morales, 
vocero de la Mesa Campesina del Cauca: Bueno, pues primero que todo yo creo que, 
bueno, me presento, Eliecer Morales, soy vocero de la Mesa Campesina del Cauca, un 
espacio que está reconocido por el gobierno nacional para el diálogo a raíz de las 
diferentes crisis y conflictos que han habido acá en el departamento del Cauca. 

Básicamente pues yo creo que, lo que quiero decirle un poco a los senadores y a los 
gremios, es que pensemos realmente qué es Colombia, Colombia es un Estado social 
de derecho, y creo que parte de esta crisis es porque definitivamente hemos olvidado 
ese concepto del Estado nación, y el Estado nación pues incluye básicamente a todos 
los que nos consideramos colombianos, y eso incluye no solamente a los gremios, a 
estos sectores que nos han gobernado, sino a todos, a los campesinos, a esos sectores 
populares que de pronto por ceguera de este gobierno no quiere escuchar, yo sí creo 
que el responsable de esto no son los movilizados, esto es la consecuencia de la falta 
de un diálogo con otros actores, el presidente Duque solamente se reúne a dialogar 
con los gremios, con los sectores con que está gobernando, no, una democracia indica 
a escuchar a otros sectores, y bueno, pues lamentablemente se le ha reventado esto en 
la cara al presidente, al presidente y a su mentor, básicamente. 

Entonces, la salida es a un diálogo incluyente, no solamente puede ser con los gremios, 
que son válidos, también son colombianos, pero entiendan que el campesinado, que 
esos otros sectores que están molestos, que están con rabia, también son colombianos, 
y si ustedes no logran escuchar a eso, pues esos sectores empobrecidos no tienen nada 
que perder, entonces si la salida es violenta pues lógicamente la gente va a reaccionar; 
entonces, el Estado tiene el deber de defender el interés general, pero bajo los 
términos democráticos. 

Entonces, yo sí creo que básicamente es, si va a abrir un diálogo, incluya a los 
campesinos y campesinas, creo que es muy importante, y ante todo solicitamos, la 
plata de la reforma tributaria ya está, es sencillamente, deroguen la ley tributaria de 
2019 y ahí está el dinero para solucionar todo este tema, y que lo hagan prontamente, 
y en ese diálogo yo creo que va haber salidas, y no nos culpen digamos a los 
movilizados que somos los causantes de estos males, no, cómo así, si precisamente lo 
que lleva a esta movilización es precisamente esas malas decisiones que han tomado 
esos sectores que nos han gobernado y que se les olvidan que somos 50 millones de 
colombianos, y no, 3, 4, 5 gremios, o 200 familias que nos han gobernado 
eternamente. 

Entonces, nosotros somos democráticos, queremos inclusión, pero queremos que 
vuelva y se recupere el concepto de Estado - Nación, si a ustedes se les olvida eso, 
creo que no estamos hablando de un Estado - Nación, de una democracia, sino 
estamos hablando de una dictadura, y peor, si declaran la conmoción interior. 
Nosotros si llamamos a que el campesinado haga parte de este diálogo y estamos 
dispuestos a dialogar, porque somos personas consientes, pacíficas y queremos 
avanzar en esto, eso le queremos decir de acá desde el Cauca. 

-Le corresponde el turno de intervenir al señor Luis Miguel Ramírez, productor de 
Plátano y Yuca, quien con la venia del señor presidente manifiesta: Honorables 
senadores, muy buenas tardes, un saludo muy especial para todos ustedes y los 
compañeros de los diferentes gremios que hoy nos acompañan, al honorable senador 
Alejandro Corrales muchas gracias por la invitación. Yo quiero ser enfático en varias 
cosas; lo primero que quiero ser reiterativo, es que acá el gobierno nacional ha enviado 
un mal mensaje, un mal mensaje es porque no está llegando la comunicación directa 
a los campesinos de Colombia, acá no nos pueden decir que es que acá nos está 
diciendo el gobierno que tiene una reforma la cual comprende auxilios para todas 
miles y millones de familias que viven en el sector agropecuario, y nosotros no 
sepamos el mensaje, y ahí falta de comunicación; que la educación es gratis para el 
estrato 1 y 2, y no nos den el mensaje, y ahí es donde la izquierda de Colombia, acá si 
tengo que sacar en cara algo, y es que la izquierda de Colombia está ofendida es porque 
ese mensaje no lo están dando ellos, sino que lo está dando este gobierno. 

Acá hay que construir un consenso como lo dice el doctor Bedoya, estamos realmente 
de acuerdo, y ustedes de esta Comisión Quinta son los llamados a empezar a hacer el 
consenso agropecuario de Colombia, acá tenemos que dar las gracias a algo, y es al 
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sector cafetero, ojo, el sector cafetero viene fortaleciéndose hace más de 6 años en 
sostener la producción cafetera del país, y hoy vemos una cifra año 2020 con 9.2 
billones, y este año gracias a todo lo que está pasando en el mundo y al aumento del 
consumo tanto interno como externo, pues se viene dando una actividad de cierta 
forma estable, y hoy donde tuviéramos a los cafeteros en las vías estaríamos pasando 
y enfrentando lo del año 2013; entonces, hay que crear políticas estables para el sector 
agrícola de Colombia. 

Acá hay algo señores, y es que mire, hay algo que les tengo que contar desde el 
departamento de Risaralda, allá hay un gran desabastecimiento en alimentación, no 
solamente para entrar a los mismos municipios, sino para sacar el producto, el plátano, 
un municipio como Belén de Umbría que produce alrededor, comercializa alrededor 
de 300, 400 toneladas al día, ese producto se está perdiendo, y acá es un llamado a 
ustedes señores, a las cabezas de este gobierno, para que traten de conciliar con esas 
movilizaciones; en este departamento hoy tenemos, hoy, el día de hoy, estamos viendo 
movilizaciones de alrededor de 5000 indígenas de San Antonio del Chamí, a taponar 
las vías principales de este departamento, hoy no sabemos para dónde vamos, pero lo 
que sí tenemos realmente es que el producto se está perdiendo, ojo, acá en la ciudad 
Pereira hay algo gravísimo que ustedes tienen que entender y tenemos que salir a 
denunciar, acá los barrios se están quedando sin comida, pero lo grave de esto es que 
a quien lleve comida a esos carros que llevan la leche, que llevan el pollo, los están 
extorsionando para poder ingresar a esos barrios, estamos realmente bajo una presión 
de las extorsiones, no solamente para comerciantes, sino para los mismos agricultores, 
estamos viendo que esos municipios que están desplazando gente, no son gente 
oriunda de esos municipios, eso es lo que está pasando, es gente de afuera de los 
municipios, yo no sé qué dicen los demás compañeros del Valle y eso, pero acá en 
Risaralda estamos evidenciando eso, es la realidad y hay que contarlas señores. 

Entonces, ojo señores, porque ustedes son los llamados en esta Comisión para que 
cuenten eso, el desabastecimiento, tenemos además un tema que hay que empezarle a 
trabajar desde ya, y es el momento, y es que el desempleo rural apenas comienza, con 
ese desabastecimiento los productos hoy están baratos, el plátano hace un año estaba 
a 1300, 1500 pesos el kilo, y hoy está a 500 y 400 pesos el kilo, entonces se está 
perdiendo y hoy hace que haya un desplazamiento, ¿y sabe qué está pensando esa 
gente que hoy no puede trabajar en el sector agropecuario? Está pensando en cómo 
desplazarse para las ciudades capitales, ¿a qué? A mendigar realmente, porque esa 

gente se viene es a sufrir a estas grandes ciudades, y ustedes tienen que ser 
conocedores, yo sé que ustedes saben la realidad de este país señores, pero 
necesitamos comunicarla, esto es falta de comunicación y ahí tenemos pues a muchos 
senadores de ustedes interesados; y acá sí invito a los compañeros de los diferentes 
gremios, de los cerdos, de los avicultores, señores, nos están robando unos espacios a 
nivel nacional, hay gente que no sabe sembrar un palo de café, que no sabe sembrar 
una mata de plátano y están diciendo, es que ellos representan a los cafeteros y a los 
cafeteros, eso es triste cuando existen institucionalidades, cuando existe FENAVI, 
cuando existe la de cerdo, los de peces, señores, y hay unos señores haciendo política 
con los gremios y eso si no lo podemos permitir, porque por eso estamos como 
estamos, por los intereses de unos sinvergüenzas que se están queriendo aprovechar 
de lo que no es señores, y acá, miren, yo soy cuarta generación de familia cafetera, y 
yo esperaría que mis dos hijos sean cafeteros y lo sigan siendo durante la vida, porque 
llevo 18 años administrando una finca de café y plátano. 

-A continuación el señor presidente le ofrece el uso de la palabra a Paola Esquivel, del 
sector lechero, quien expresa: Muy buenas tardes para todos, muchas gracias por el 
espacio que nos están brindando. Bueno, yo solamente quiero tocar dos temas que 
son cruciales en este momento para el sector, digamos que obviamente tenemos el 
derecho a la protesta, pero no al vandalismo, el vandalismo está llevando a que hoy 
los productores de leche de Pereira y de los municipios y de Colombia, se estén 
quedando con su leche, tener que botarla, tener que desafortunadamente sacrificar sus 
animales, secarlos, buscar otras alternativas para poder utilizar estos productos, da 
mucha tristeza, en Pereira se produce generalmente diario entre 50.000 y 60.000 litros 
de leche, que hoy se está teniendo que botar, porque no hay forma de venderla, porque 
no hay forma de transportarla, porque las centrales lecheras no pueden llegar a los 
centros de acopio, ni a las fincas, ni a los centros de acopio, eso es un llamado a que 
todos nos unamos, estoy muy de acuerdo con el tema del corredor humano, corredor 
humanitario, necesitamos buscar alternativas para llegar a toda la ciudad, para poder 
distribuir el producto, para que no se pierda; si a esto le sumamos que no vamos a 
tener alimento para los animales, entonces qué va a pasar con nuestro sector. 

Solo es un llamado a que nos unamos y busquemos alternativas entre todos, sin peleas, 
estamos de acuerdo que tenemos que solucionar, pero no es la forma, el vandalismo 
no es la forma, busquemos las maneras correctas de poder llegar a un consenso entre 
todos. 

-El señor presidente interviene y manifiesta: Vamos a invitar en el siguiente segmento 
al sector transportador, doctora Sandra Ortiz; a Jorge Salazar, de la Cruzada 
Camionera; se prepara doña Clarita María García de FENCARGA. Después de la 
doctora Clarita María vamos a escuchar al viceministro Juan Gonzalo Botero, y luego 
seguimos escuchando a las personas que están en plataforma. 

-Interviene el transportador de Ubaté y representante de Camioneros de Colombia: 
Fabián Niño: Soy Fabian Niño, transportador desde la ciudad de Ubaté, desde el 
municipio de Ubaté, en representación de Camioneros de Colombia, en este momento 
pues pido el uso de la palabra para ustedes, para expresar primero que todo, que la 
coyuntura en este momento del país no solamente ha sido de los camioneros, sino a 
raíz de la reforma tributaria; nosotros los camioneros nos hemos unido al paro 
nacional debido a que, por el incumplimiento de este gobierno y del Ministerio de 
Transporte, durante años, durante varios paros nacionales, no nos han cumplido con 
una base de trabajo, como es el SICE-TAC, incumplimientos a la protección del 
conductor, hemos sufrido de persecución por parte de la UPBG, con sanciones al 
pequeño transportador y muchas problemáticas, realmente nosotros no queremos que 
el país se desabastezca, queremos colaborar, pero también necesitamos parte de que 
el Senado de la República se comprometa a que se cumplan los acuerdos pactados por 
el ministerio, para que nos paguen lo justo, así como los taxistas, los del SITP tienen 
una tabla para trabajar, nosotros también necesitamos una tabla de costos para 
movilizarnos en el país, no es justo que nosotros estemos trabajando prácticamente a 
pérdidas, a pérdidas, y le pido al pueblo colombiano que no nos culpen por el 
desabastecimiento de las plazas de mercado, porque si pueden observar nosotros 
estamos aquí en Ubaté bajo la lluvia, esperando soluciones del gobierno nacional; 
recuerden que el presidente Duque se comprometió en su campaña política a 
implementar de manera inmediata el SICE-TAC, la protesta de nosotros es pacífica 
señores senadores de la República, simplemente que por medio de ustedes pido por 
favor que se cumpla lo pactado, nosotros queremos llevar el progreso al país, durante 
la pandemia ni un minuto hemos parado, exponiendo nuestras vidas, la vida de 
nuestras familias, para continuar con el progreso del país; ahora Colombia, ni el 
Senado de la República, o el ministerio, o el gobierno nacional no nos puede culpar 
por el desabastecimiento, porque durante la pandemia muchos transportadores han 
fallecido, han muerto, y ningún camionero en el país ha parado su vehículo, ha 
cumplido con llevar la comida que a cada uno de ustedes señores senadores, con el 

mayor respeto, ha llegado con el mayor cumplimiento, con el esfuerzo de nosotros 
los camioneros. 

-El señor presidente agrega: Por supuesto, toda la solidaridad con lo que ustedes 
hicieron en esta crisis que la estamos viviendo hace más de año y pico todos los 
colombianos. 

-Interpela la honorable senadora Sandra Liliana Ortiz Nova: Presidente, disculpe un 
momento, qué pena, es que Jorge está en otra reunión con la Ministra de Transporte, 
él me pide el favor de que si lo pueden dejar al finalizar, que él también quiere 
participar. 

-El presidente le responde a la senadora: Por supuesto doctora Sandra, muchas gracias 
a usted.  

-Con la venia de la presidencia, el doctor Juan Gonzalo Botero Botero, viceministro 
de Asuntos Agropecuarios, hace uso de la palabra: A ver, un saludo doctor Guillermo 
García, presidente de la honorable Comisión Quinta, a todos los honorables 
senadores, al doctor Jorge Bedoya y a todos los presidentes de gremios, al doctor Luis 
Alejandro Jiménez, a doña Nelly de ANMUCIC, a todos los representantes de los 
productores y de los campesinos de Colombia y del sector transportador. 

Lo primero que debo manifestarle senador García, es que este ministerio viene 
trabajando día y noche desde el primer momento en que empezó la situación anómala 
de crisis que vivimos, hemos establecido una mesa de diálogo permanente, tanto con 
la ANUC, con los gremios, y estamos abiertos a todas las organizaciones campesinas. 
Este ha sido un ministerio de puertas abiertas y así lo ha demostrado, y estamos listos 
doctor García a hablar y a discutir con todas las organizaciones campesinas, como lo 
hemos venido haciendo, las demandas que se han venido teniendo. 

Pero también tengo que decir y usted ha sido testigo de eso, que este ha sido un 
gobierno responsable, el ministro presentó su informe ante el Congreso la semana 
pasada y dio cuenta cómo el agro ha sido uno de los sectores, o tal vez el único sector 
que presentó crecimiento el año pasado, más de 350.000 millones de pesos en 
programas de reactivación, una dinamización del crédito el año pasado sin precedentes 
en la historia de este país, y que se mantiene durante este año. Venimos trabajando 
con el gremio, con la SAC, doctor García, y tenemos graves afectaciones en el Valle 
del Cauca, en Cundinamarca, en Caldas, en Boyacá y en Santander, y cuando digo 
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graves afectaciones es más de 500 reportes de camiones y de comida que se encuentra 
parada en los bloqueos y que tiene dificultades para salir adelante. 

De igual forma tenemos que reportar con tristeza doctor García, bloqueos y saqueos 
en los camiones ganaderos de nuestro país, y a las 3 de la tarde tuve una reunión con 
el gerente de Red Cárnica y su frigorífico, entre Bucaramanga y Vijabual fue saqueado 
también, inclusive tienen varios camiones retenidos en los bloqueos que van con carne 
a diferentes lugares del país. Nosotros en este sentido hemos defendido señores 
senadores y a todos, que respetamos el derecho a la protesta, pero que el derecho a la 
protesta no puede ser sub júdice doctor Alejandro Corrales, para que nuestros 
campesinos puedan sacar sus cosechas. Usted que es ingeniero agrónomo doctor 
Alejandro lo sabe, y sabe que si las frutas no se cosechan en el momento en que es, 
pues máximo aguantarán una semana y a la semana se pudrirán en el árbol, o caerán 
al suelo y se pudrirán, y eso es plata que nuestros productores están perdiendo y están 
dejando de recibir. 

Yo insisto, el derecho a la protesta no puede ser un obstáculo para que nuestros 
productores saquen sus cosechas doctor García, además porque esto va a tener un 
efecto en un campo colombiano que venía en plena recuperación y en pleno 
desarrollo. 

En cuanto al sector ganadero acabo de tener una reunión con FEDEGAN doctor 
Alejandro y doctor Carlos Felipe Mejía, y lo digo a ustedes que son agrónomos, y 
tengo que darles la dura noticia de que por dificultades en las regiones nos toca aplazar 
el ciclo de vacunación de fiebre aftosa, las vacunas no han podido llegar a las regiones, 
los vacunadores están siendo amenazados también en nuestras regiones, y eso nos 
obliga a que tengamos que aplazar el ciclo desde el 24 de mayo, hasta el 7 de julio. 

Reportamos pérdidas doctor García, entre el sector lechero y el sector de la carne, de 
más de 93.000 millones de pesos, más de 11 millones de litros de leche que se han 
tenido que dejar de mover, otro producto que es perecedero doctor García, y que no 
le queda al campesino otra cosa, o que ponérselo al ternero, o que doctor Alejandro, 
ver las imágenes que hemos visto en los videos, de tirar la leche por una alcantarilla 
como decía Paola, además con tanto sufrimiento nutricionales que tiene este país. 

El sector avicultor, creo que ya el doctor Gonzalo Moreno habló aquí, más de 60 
millones de aves en riesgo, aunque le cuento doctor Gonzalo, que en situaciones 
extraordinarias, soluciones extraordinarias. 

Hoy nos reunimos con el sector arrocero y hay una posibilidad muy grande y mañana 
nos reuniremos con Laura Pasculli de la ANDI, de concentrados, doctor García y 
doctor Corrales, porque hay una posibilidad doctor Gonzalo que a las aves se les de 
arroz integral, ellos están ubicados en el Valle del Cauca, ya hoy hicieron una 
operación con 15.000 toneladas de arroz integral, Gonzalo, y fue positiva, y mañana 
esperamos con Laura y con el sector de concentrados del país, poder tener eso, te 
vamos a invitar a esa videoconferencia, Gonzalo. 

Igual en el sector porcicultor doctor Jeffrey, la idea es hacer ese programa piloto para 
evitar -doctor García- que más de millón 600.000 porcinos que están en la región del 
Valle del Cauca, tengan que ser sacrificados por efecto de la falta de alimentos. 

Nos hemos reunido además -doctor Alejandro- con la FAO, con el programa mundial 
de alimentos y nos van a acompañar en todo el proceso con todas las experiencia que 
ellos tienen. 

En este momento el viceministro Juan Camilo Restrepo se encuentra en la zona, 
tratando de sacar adelante y en la misma zona de lograr que podamos salir adelante 
en esta crisis. 

Doctor García, este es mi breve informe, yo simplemente quiero reiterar, el derecho 
a la protesta no puede ser barrera para que nuestros productores saquen sus productos 
doctor García, y para poner en riesgo la seguridad alimentaria del país. Mi 
agradecimiento, mi reconocimiento y aquí voy a estar para responder todas las dudas 
que tengan. 

-El señor presidente le agradece al doctor Botero y manifiesta: Quiero doctor Juan 
Gonzalo para, si hay tiempo más adelante, lo dialoguemos aquí por plataforma o de 
manera directa; en el sur de Colombia hay un bloqueo digamos que paralelamente a 
lo que es el paro nacional, pero es un bloqueo de los indígenas pastos y quillacingas, 
que como usted muy bien lo sabe tienen sus propias dinámicas, sus propios eventos 
y ellos están esperando una delegación del gobierno nacional integrada 
fundamentalmente del Ministerio del Interior y el Ministerio de Agricultura. Hace un 
rato charlé con el doctor Carlos Baena, viceministro del Interior, que iba a dialogar 
con el Ministerio de Agricultura, seguramente con usted y el señor Ministro Rodolfo 
Zea, para plantear el diálogo con esas comunidades y nosotros nos hemos, pues 
manifestado como promotores de ese entendimiento, los indígenas son -como usted 
muy bien lo sabe- algo prácticos, ellos quieren un diálogo de revisión de compromisos 

anteriores, un planteamiento de ahora, y habrá que buscar que cuanto antes 
desbloqueen la vía mientras dialogan con el gobierno y lleguen prontamente a un 
entendimiento, lo necesitamos porque está bloqueada la ruta de la leche, de la cuenca, 
una de las cuencas lecheras más importantes de Colombia, pero sobre todo con el, 
además del significado económico, el significado social de pequeños lecheros, que 
fundamentalmente son los de esta zona; y los paperos, doctor Juan Gonzalo, que 
tienen precisamente en estos días la cosecha principal del año, ya escuchamos aquí al 
presidente de FEDEPAPA, al doctor Germán Palacios, son 500.000 hectáreas en esta 
zona de producción que hoy está bloqueada, y curiosamente, después de tanto tiempo 
tenían como la oportunidad de descontarse, la revancha, como decimos la gente en el 
campo cuando una cosecha sale muy bien para pagar deudas y restablecer de pérdidas 
anteriores. 

Doctor Juan Gonzalo, le encarecemos que el gobierno con ustedes y el Ministerio del 
Interior, cuanto antes pues puedan tender los puentes de diálogo con estas 
comunidades, que finalmente están en algo muy propositivo, no están en 
manifestaciones ni violentas, ni en actitudes negativas, simplemente están para un 
diálogo con el gobierno nacional. Le encarecemos especialmente doctor Juan 
Gonzalo, si podemos hablar más tarde acá, o por aparte, o mañana a primera hora, 
pero ellos están hace unos días en la vía Panamericana antes de la ciudad de Ipiales. 

Creo que estaba en plataforma Clarita María García, de los transportadores, y 
posteriormente vamos a seguir con las invitaciones propuestos por el doctor Mejía, el 
doctor Corrales, el senador Londoño, y los demás colegas. 

-A continuación le corresponde el uso de la palabra a la doctora Clarita María García, 
representante de DEFENCARGA, quien expresa: Muchas gracias señor presidente, 
yo represento a DEFENCARGA, DEFENCARGA es una agremiación que agrupa 
empresas transportadoras terrestres de carga y generadoras de carga; pues, primero 
darles las gracias a usted y a la Comisión en pleno por el espacio que nos otorga en el 
día de hoy, la verdad nosotros al igual que quienes me antecedieron, estamos 
supremamente preocupados por esta situación que está atravesando el país, me sumo 
a todas -digamos- las manifestaciones que hicieron en su momento cada uno de ellos, 
empezando pues digamos por la precisión con que las presentó la SAC, y también 
FENAVI, y en ese sentido hay que hacer digamos, o acotar que, lo que debemos en 
este momento garantizar es que se reactive la cadena de abastecimiento productiva, 
no solo en la parte de abastecimiento de alimentos, sino también en la parte de 

medicamentos y de combustible, nosotros hemos visto deteriorados y nos hemos 
visto restringidos casi que en su totalidad, sobre todo en el Valle del Cauca y hoy en 
las entradas a Bogotá, en la movilización de oxígeno y de medicamentos. 

Entonces, el día de ayer, pues ya sabemos que en el Valle se ha venido avanzando en 
algunos diálogos para establecer estos corredores humanitarios, pero varios de los 
municipios contaban desde sus hospitales que tenían solamente oxígeno para entre 12 
y 15 horas más, entonces no nos podemos olvidar que estamos atravesando esta 
pandemia ocasionada por covid-19, entonces que si bien obviamente toda la parte 
agrícola es súper importante, y que con ella y con el transporte terrestre de carga 
siempre garantizamos el abastecimiento de todos los colombianos; no debemos 
olvidar obviamente que tenemos que movilizar también oxígeno y medicamentos, y 
que pues buena parte del sector transportador sabe, sabemos todos que tienen una 
problemática que atender, pero no estamos participando en… la mayoría de gremios 
no están participando en este momento del paro, estamos dispuestos a trabajar, a dar 
continuidad a esa cadena de abastecimiento, nos hemos visto constreñidos y 
sometidos en muchas carreteras por otros actores violentos pues que obviamente 
dificultan y nos restringen ese paso y esa movilización de mercancías. 

Según datos de ayer, el 40% de la flota de vehículos tractocamiones en el país está 
paralizada, y tenemos 500.000 toneladas, el 37% de la comida del país paralizada, con 
el riesgo de que el 20% de esos 500.000 toneladas se pierdan, porque algunos son 
productos perecederos, otros tienen que ir movilizados en conteiner refrigerados, y 
estos conteiner pues obviamente como llevamos ya varios días de inmovilización, se 
van quedando sin combustible con las consabidas pérdidas pues que se pueden 
generar. 

Entonces, hacemos un llamado para que no solamente sea pues la parte agrícola que 
es importante, obviamente es el abastecimiento, son los alimentos de todos los 
colombianos los que están paralizados, si no que se pueda garantizar la prestación del 
servicio público esencial del transporte, que es el que moviliza todas estas mercancías, 
aunadas también a lo que son oxígeno, medicamentos y combustible, porque también 
sabemos de algunas ciudades del país que empiezan a manifestar escases del mismo. 

Entonces, en ese sentido era nuestra participación y obviamente seguramente en su 
momento y en las mesas de trabajo que para ello se han instalado en el Ministerio de 
Transporte llamadas, que tienen incluso, están constituidas legalmente, el observatorio 
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terrestre de carga, ahí trataremos y seguiremos avanzando en la solución a la 
problemática del sector, pero por ahora sí necesitamos que ese corredor humanitario 
se garantice para contar continuidad a la prestación del servicio público esencial del 
transporte terrestre de carga, poder movilizar entonces alimentos, oxígeno, 
medicamentos y combustible, que hacen parte de la cadena de abastecimiento vital de 
todos los colombianos. 

-El señor presidente le ofrece el uso de la palabra al señor Gustavo Hoyos, miembro 
de la Junta Directiva de la Cámara de Comercio de Manizales, quien manifiesta: 
Presidente, muchas gracias. Agradezco al honorable senador Mejía por la invitación 
que me hace a este espacio, soy miembro de la Cámara de Comercio de Manizales por 
Caldas; pues quiero plantearle a esta amable reunión que nos han invitado, la 
preocupación que nos recoge. Entonces, quisiera manifestar la preocupación que 
hasta el momento no ha sido mencionada, y es que la cadena de alimentos tiene 
también una actividad o un proceso que se desarrolla dentro de las empresas, es decir, 
cuando cualquiera de los productos que se han mencionado tienen que procesarse o 
producirse; por ejemplo, en el caso de la leche, pues encontramos que si no se está 
surtiendo pero a la vez también está bloqueada la salida de los productos que esta 
compañía produce, o que estas compañías producen, pues en ese caso entonces 
también van a tener que parar. 

Aquí me parece, y me preocupa mucho el tema porque todos hablan con mucha 
alegría de los deberes, y es que tenemos derecho y es que… perdón, de los derechos, 
y es que tenemos derecho y tenemos derecho, pero dónde están los deberes, yo no 
veo que aquí haya personas hablando de los deberes que tenemos como ciudadanos, 
de los deberes que tenemos como Estado, de los deberes que tenemos como 
responsables de los gremios, como responsables de las organizaciones sociales, acerca 
de cómo tienen que desarrollar los trabajos y cómo tienen que llevarlos a cabo. 

A mí me preocupa mucho esa situación, porque estos cierres están causando una 
parálisis, no solamente en el sector pecuario, no solamente estamos teniendo que 
botar la leche, no solamente se están muriendo los pollitos como ya lo hemos visto, y 
se ha desabastecido los mercados porque usted puede encontrar hoy en Manizales 
mercados desabastecidos, los UNO y los ARA, están desabastecidos, no tienen 
abastecimiento en Manizales. 

De modo que el tema es un tema que es bastante complicado y yo llamo a la 
responsabilidad, porque no podemos seguir con esta alegría diciendo que es que aquí 
no nos han atendido, que aquí no nos han parado bolas, y se les olvida cómo ha sido 
el esfuerzo que se ha hecho en un año tan atípico, en un año tan especial, en un año 
tan particular, es que quisiera que cualquiera de ustedes se pusiera a revisar con 
despacio cuál ha sido la circunstancias y darse cuenta de esta realidad, es realmente 
incomprensible que estemos en frente de esta situación de un paro nacional con esas 
circunstancias, no tiene ninguna razón; por Dios, es que, hasta el punto están llegando 
estas circunstancias, y ustedes señores, es muy bueno que se enteren señores 
senadores y quienes los acompañan aquí, quienes nos acompañan en esta reunión, 
incluso a los empleados no los están dejando salir de los barrios porque llevan el 
uniforme de la empresa y no quieren que se muevan a que vayan a trabajar a sus 
empresas, entonces lo que estamos generando es un colapso de la economía, y la 
economía necesita moverse porque precisamente tenemos que atender todas estas 
necesidades sociales que ha presentado esta pandemia y esta circunstancia. 

De modo que la invitación es a que realmente repensemos estos asuntos, 
reflexionemos sobre esto; yo invito a Oscar Gutiérrez, mi coterráneo caldense, para 
que reflexione sobre este tema, ya que él está allá en el comité nacional del paro, y 
revise esos temas, porque Oscar es consciente y conoce estas circunstancias. 

-Con la venia de la presidencia interviene el doctor Marcelo Salazar, del Comité de 
Cafeteros de Caldas: Gracias presidente, un saludo muy especial a usted, un 
agradecimiento al doctor Carlos Felipe Mejía por la invitación, y un saludo pues a 
todos los parlamentarios, a todos los senadores y al grupo de personas de los 
diferentes gremios. Muy rápidamente yo quiero coincidir con lo que acaba de plantear 
el doctor Gustavo Hoyos, en el departamento de Caldas hoy vienen sucediendo y 
estoy seguro que mis vecinos del departamento de Risaralda y en el Sur Oeste de 
Antioquia, vienen ocurriendo unas situaciones muy particulares con el desplazamiento 
de la mano de obra hacia las fincas cafeteras, recordar que en nuestros municipios 
cafeteros pues vive buena parte de la mano de obra que se desplaza todos los días, 
desde las 5 y media, 6 de la mañana, hacia las fincas cafeteras a recolectar café y a 
hacer las diferentes labores; pues hoy tengo que decirles que en muchos de nuestros 
municipios no les están permitiendo trasladarse a las fincas, luego se va a llegar el día 
sábado y no van a tener entonces realmente el pago, el salario que cobrar, allí se van 

a presentar pues muchas dificultades, esto comienza a tener además del 
desabastecimiento pues una dificultad muy grande del ingreso para estas familias. 

Rápidamente quiero decir, en el departamento de Caldas esta mañana haciendo un 
barrido con las trilladoras de la institucionalidad cafetera, tenemos retenidos ya cerca 
de 28.000 sacos de café, que deberían estar ya en puerto, en Buenaventura, y recordar 
que estar estos sacos de café retenidos en las trilladoras sin poderlos despachar pues 
empiezan a generar unas multas onerosas también a los exportadores de café, al Fondo 
Nacional del Café y a las diferentes empresas exportadoras de las cuales pues nuestras 
cooperativas también hace parte, de manera que ahí hay una enorme preocupación 
también; y de igual manera, hoy en el departamento de Caldas tenemos una gran 
preocupación porque no se está permitiendo la movilización del café que se está 
recolectando en la traviesa cafetera, ni del norte del departamento hacia los centros 
de trilla en Chinchiná, en Manizales y en Anserma, como tampoco del Oriente de 
Caldas, para venir a los centros de trilla a Manizales y a Chinchiná. 

De manera que, pues también queremos hacer esa denuncia, ese café se necesita 
mover, las cooperativas necesitan que ese café llegue a los centros de trilla, para que 
muy rápidamente pues también los negocios que se hacen con los exportadores pues 
les permitan generar un flujo de caja, entonces esto también va a empezar a generar 
dificultades pues para la compra del café muy seguramente. 

De manera que así a groso modo, quería mencionar esos temas, pero por supuesto, 
me identifico claramente con el primer planteamiento y la exposición magistral que 
hizo sobre toda la situación que está viviendo el país el doctor Jorge Enrique Bedoya 
de la SAC. 

-A continuación, interviene el señor Daniel Castaño, de COOLAGRO, quien con la 
venia del señor presidente manifiesta: Buenas tardes a todos, muchas gracias por la 
invitación a este espacio que nos han brindado para dar nuestra opinión acerca de la 
situación que estamos pasando en este momento. Es muy complicado ver que todos 
nuestros productores, no solo lecheros, sino agropecuarios en general, estamos con 
complicaciones, además para sacar nuestros productos, también para poder ingresar 
todos los insumos que necesitamos para alimentar a nuestros animales y para poder 
hacer eficiente nuestra producción de alimentos. 

Quiero hacer un énfasis especial en que no es ninguna, no es nada que tengamos o 
que podamos ver nosotros que los del paro estén diciendo que con todo lo que están 

pidiendo puedan tener a nuestro país desabastecido, que puedan tener nuestras 
carreteras con bloqueos y evitando que llegue a todos los centros todos los productos 
que necesitamos. Además, hay gran preocupación por parte de todos nosotros -creo 
yo- en cuanto a la fuerza pública, la fuerza pública se encuentra hoy en día en un 
estado anímico muy deplorable ¿por qué? Porque los mismos ciudadanos le estamos 
dando la espalda, estamos permitiendo que aquellos vándalos, aquellos terroristas que 
están infiltrados en todas estas marchas, sea quienes están imponiendo, quienes están 
diciendo, cómo es que son las cosas. 

Yo les hago desde aquí un llamado a todos, a que les demos una voz de aliento a 
nuestras fuerzas militares, que los apoyemos, que digamos que estamos con ellos, que 
ellos son los que nos están defendiendo y los que permiten que toda la maquinaria 
productiva de nuestro país y toda nuestra sociedad esté en paz y seamos un país que 
va para adelante. 

-Por 3 minutos el señor presidente le ofrece el uso de la palabra al señor Oscar Salazar, 
del Proceso de Unidad Popular Sur Occidente: Buenas tardes honorables senadores; 
nosotros como organizaciones campesinas en el Cauca que estamos participando 
directamente de esta protesta, quisiéramos hacer un llamado a ustedes para que el 
Estado colombiano, el gobierno que ustedes representan, digamos, una de las ramas 
del Estado colombiano y su incidencia frente al gobierno y las instituciones, para mirar 
problemáticas como las siguientes, que son las que llenan el vaso, si bien lo que rebosó 
el vaso pues es esto de la reforma tributaria, lo que llena el vaso es toda esa deuda 
histórica que se tiene con tantos sectores aquí en nuestra nación. 

Creemos que algunos aspectos sobre los cuales ustedes pueden incidir directamente 
son los siguientes: uno, la firma del Acuerdo de Escazú, que ya fue hecha por el señor 
presidente y que no ha sido adoptada por el Congreso de la República, ahí ustedes 
tienen algo que hacer de manera urgente, para que esto que llena el vaso se empiece a 
palear de mejor manera. Está lo de la adopción por la normatividad colombiana de la 
declaración universal de los derechos del campesinado, el gobierno colombiano se 
negó a firmarla y nosotros hemos venido exigiendo esa adopción, eso es fundamental. 
También tenemos pactado con el gobierno nacional el artículo 253 de la 1955, del 
Plan de Desarrollo de Duque, hace referencia a la construcción de la política pública 
para el campesinado colombiano, en esto están en mora, en esto están en mora de 
cumplir y que sea bajo una metodología concertada para que esa sea una participación 
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directa y decisoria de las diferentes organizaciones campesinas de Colombia, es una 
deuda histórica que se tiene con el campesinado. 

Así mismo necesitamos, necesitamos echar para atrás la política de erradicación 
mediante fumigaciones porque eso es revictimizar al campesinado, la reedición del 
plan Colombia es un absurdo, eso ustedes lo saben. Nosotros estamos también 
exigiendo con base en la audiencia pública que tuvimos entre el gobierno y fue 
convocada por la Procuraduría General de la Nación, un acuerdo para que se haga un 
acto administrativo con base en los acuerdos que se tienen con el campesinado en 
Colombia, un acto administrativo que reconozca todas esas actas de acuerdos que el 
gobierno colombiano tiene en mora histórica de cumplir. 

Y, por último, quiero señalar, que para el caso del Cauca y del Macizo Colombiano, 
algo que está ahí, que ha llenado la copa, aunque aún no la rebosaba, la ha llenado, es 
lo que tiene que ver con la política minero energética que se pretende implementar en 
las regiones, especialmente en el macizo colombiano. El macizo colombiano viene 
siendo subastado hacia la política minero energética, la explotación minera, lo cual 
nosotros estamos exigiendo que se deroguen esos títulos, nosotros no podemos 
permitir una crisis ambiental para Colombia entera, teniendo en cuenta que el macizo 
colombiano produce el 70% del agua que consumen los colombianos, que es 
fundamental además para la región de Suramérica, para el Amazonas y el Pacífico, y 
el 90% de los territorios del núcleo del macizo colombiano han sido subastados. 

-La presidencia le otorga el uso de la palabra al señor Pablo Carrizosa, presidente de 
la Unión Nacional Agropecuaria – UNA, quien expresa: Gracias presidente, muy 
amable por la invitación, un saludo cordial al senador Londoño, a la senadora Sandra 
Ortiz y a los demás asistentes a la reunión. Presidente, tres puntos muy concretos: 
número uno, no estamos de acuerdo con los actos vandálicos, apoyamos sin duda el 
derecho a la protesta pacífica. Número dos: dejen pasar los alimentos, las medicinas y 
el oxígeno que necesitamos. Y número tres: siéntense a dialogar cuanto antes, y 
resuelvan los problemas. 

-El señor presidente le pregunta a la honorable senadora Sandra Liliana Ortiz: doctora 
Sandra Ortiz, ¿está ya en plataforma el representante del sector del transporte? 

-La honorable senadora Sandra Ortiz le responde al señor presidente: Si presidente, 
si, está ahí, Jorge Diego Salazar, de la Cruzada de Camioneros, se encuentra en la 
plataforma. 

-A continuación, la presidencia le ofrece el uso de la palabra por 3 minutos al señor 
Jorge Diego Salazar, de la Cruzada Camionera: Bueno, señor presidente buenas tardes, 
señora senadora Sandra, muchísimas gracias por siempre estar pendientes de 
nosotros, adicionalmente pues a todos los Congresistas hoy reunidos acá en la 
Cámara, pero por favor que se pueda extender también a toda la Cámara en Plenaria, 
es que hay unas situaciones fuertes en el país hoy en día, hay unas situaciones donde 
efectivamente hay gente que está molesta porque se ha venido peleando durante años, 
unos temas puntuales, nuestro caso es así, llevamos años pidiendo soluciones por 
parte del administrativo y nunca se han encontrado; entonces, el llamado a ustedes 
señores Representantes es que utilicemos su investidura como debe ser por favor, que 
cojamos esta investidura y presionemos al gobierno nacional para que nos entreguen 
los resultados que necesitamos, es que no podemos estar 10 años pidiendo 
exactamente los mismos temas y nunca pasa lo mismo, cómo es posible que tengamos 
un acpm tan costoso en el país cuando hay incluso pronunciamientos de la Corte 
donde dicen, hay que bajarlo, hay que bajarlo, hay que tener, más que bajarlo hay que 
revisarlo por parte del Congreso de la República, hay que establecer el tema de la sobre 
tasa de forma técnica y contundente, y todavía nuestros representantes en el Congreso 
pues no han tomado las decisiones. 

Así adicionalmente también hay unos puntos ya de sector como lo son las tablas de 
flete, sobre el SICE-TAC, y hoy el descontento está en las calles, y el descontento yo 
sé que, también de todos, de todos los presentes, entiendo todos los puntos de vista 
y los comparto también, sabemos la dificultad que están viviendo todos los sectores, 
sabemos que también por causa de estas manifestaciones ciudadanas y también pues 
que nos ha tocado a nosotros salir también a respaldar el tema porque es que también 
estamos entrando en unas crisis profundas, y sabemos que no es por hacerle un daño 
al país, sino que ya estamos cansados de exactamente lo mismo, cuántos peajes no 
tenemos en las vías y no pasa nada, cómo es posible que tengamos 20, 30 años 
pagando peajes de una misma ruta que supuestamente se están construyendo y está 
construida hace años y siguen cobrándonos como la tarifa plena, o la de distancias, o 
los mismos servicios, los mismos servicios que están pasando de los peajes, dónde 
están las básculas funcionando, no, pero acá todo es una presión hacia el mismo sector 
y creo que llegó un punto en el que el sector ya está pidiendo auxilio de ustedes; es 
una invitación formal, amigable, queremos que ustedes puedan amplificar nuestra voz 
también y que tomen decisiones reales, que busquen la presión al ejecutivo de forma 
real y seria para nosotros poder decir rápidamente, mire, acá terminamos. 

Como Fundación Camioneros de Colombia, hay unas peticiones que se han venido 
recogiendo de las bases fuertemente, hemos dicho abiertamente que nos preocupan 
los temas de saqueo, nos preocupan obviamente los temas de la ciudadanía, queremos 
también tratar de ayudar, pero entiendan que los bloqueos no son nuestros, los 
bloqueos en su mayoría son de la ciudadanía, en su mayoría, claro, ¿hay puntos de 
concentraciones camioneras? Pues claro que las hay, porque es que la gente también 
está descontenta; y es importante que ustedes boten su apoyo hacia la ciudadanía, 
hacia la ciudadanía que los ha elegido, que nos muestren cuáles son los representantes 
que realmente están del lado de la ciudadanía y que pueden, poder coordinar todas las 
necesidades, porque yo también entiendo al comerciante, el comerciante también está 
sufriendo pérdidas en este momento; entonces, eso es un llamado de la misma 
ciudadanía, también que le pongan lupa al tema de los asesinatos que han venido 
ocurriendo por parte del Estado, eso es un tema que en derechos internacionales, 
internacionales lo están hablando y nos preocupa muchísimo a nosotros también que 
eso pase. 

Entonces, desde el sector transportador estamos muy atentos a poder seguir 
complementando técnicamente el esfuerzo que ustedes hagan en las vías 
parlamentarias, y adicionalmente que nos encuentren salidas próximas, no dilatadas a 
un año, seis meses, no, yo creo que las salidas son de actos administrativos de la misma 
ministra que pueden poner rápidamente un contento en la población nuestra. 

-El señor presidente, doctor Guillermo García Realpe, le agradece al señor Jorge 
Diego Salazar, y manifiesta : Quiero comentarle don Jorge Diego, que la Comisión 
Quinta del Senado viene realizando audiencias y debates de control político, también 
interactuando con otros parlamentarios de otras Comisiones, para hacer una 
evaluación al tema de los peajes en todo el país, y existen evidencias de altísimas tarifas 
en muchos peajes de Colombia, ayer hubo una decantación del tema, altísimas tarifas, 
pero también jugosísimos recaudos por cuenta de peajes que ya están causando 
interrogantes porque están muy por encima de los requerimientos de costos 
constructivos, de costos financieros y de costos de mantenimiento, corredores 
actuales nuevos, o viejos corredores; estamos preocupados porque por el lado de 
peajes también se están cometiendo tropelías contra todo el país, contra 
transportadores y usuarios en general, se constituyó una comisión técnica para evaluar 
este tema con los órganos de control, especialmente la Contraloría General de la 
República, Congresistas, hacernos acompañar de asociaciones de ingenieros 

regionales y nacional, para… y gobierno, por supuesto, para hablar estos temas, 
porque estamos pensando que un peaje hoy es mejor que 100 notarías, entonces… y 
eso corre por cuenta del bolsillo de los usuarios, de los transportadores, o de los 
pasajeros, o de la gente que tiene carros pequeños, camionetas y camperos que están 
pagando un peaje exagerado. 

Por ese lado también hay una vena rota de los recursos de nuestros ciudadanos, y no 
vamos a creer de ninguna manera que la reactivación económica en nuestro país la 
vamos a promover a través de unos altísimos e injustísimos peajes con unas tarifas 
absolutamente desorbitantes, por supuesto que hay que pagar peajes, pero con tarifas 
justas como los servicios. 

Eso quería comentarle, que la Comisión Quinta también está en esos temas, como 
está en otros temas de salud, además de los temas agropecuarios, energéticos, 
ambientales, ha sido una Comisión que gracias a sus integrantes senadores y 
senadoras, le ha correspondido en lo que hemos podido y el tiempo nos ha dado, al 
país en todas las inquietudes, una Comisión que ha trabajado bastante y estoy muy 
agradecido de esta Comisión que ha puesto muy en alto al mismo Congreso de la 
República. 

Continuamos con el señor, lo había llamado al señor Botero, del sector arrocero, 
Roberto Botero, ¿está en plataforma? 

Vamos a dar una o dos participaciones más y posteriormente la doctora Maritza 
Martínez a nombre de la Comisión Quinta lee el comunicado que esta mañana se 
estructuró, un comunicado, un manifiesto, al país, al gobierno nacional, a los demás 
sectores del país con respecto a esta coyuntura difícil del paro y de los bloqueos, la 
leerá como conclusión de esta audiencia, y por supuesto si el doctor Juan Gonzalo 
Botero nos manifiesta su inquietud de volver a participar tiene usted la palabra, de lo 
contrario con la lectura de la doctora Maritza del manifiesto de la Comisión Quinta, 
pues terminaríamos esta audiencia, por supuesto, si otro senador o senadora quiere 
intervenir lo haría antes de la doctora Maritza. 

Doctor Barreto, estuvimos llamando al señor Botero que usted lo convocó y no está 
en plataforma, doctor Barreto. 

-Interrumpe el señor Jorge Diego Salazar, de la Cruzada Camionera, quien le pide un 
segundito para volver a intervenir al señor presidente, y con la venia de este, el señor 



Página 16 Mércoles, 30 de junio de 2021 Gaceta del Congreso  738

Jorge Salazar comenta: Perfecto, y qué pena a todos los presentes, pero sobre lo que 
usted dice senador, totalmente válido, que se lo agradecemos inmensamente, pero de 
verdad la gente necesita ver esos resultados ya próximamente, o sea, es que eso es lo 
que está pasando en las ciudades, se lo contamos porque lo estamos viviendo día a día 
y los resultados no dan tanta espera senador, eso es lo único que quería decir, muchas 
gracias igual por esa buena explicación. 

-El señor presidente le pregunta al honorable senador Alejandro Corrales Escobar: 
Doctor Corrales, ¿está en plataforma el señor Jorge Buriticá? Que sería el último 
interviniente. Adelante señor Buriticá. 

-Con la venia del señor presidente, el señor Jorge Buriticá, productor de plátano y 
yuca, hace uso de la palabra: Cordial saludo a los senadores y a todos los gremios. 
Productor de plátano, banano y yuca, muy preocupados el gremio, ya que se está 
perdiendo todo el producto de que nos ha costado mucho, mucho, mucho en este 
momento sostenerlo, debido que hemos tenido en la yuca unos precios muy bajos, 
hoy en día se habla más o menos producir un kilo de yuca 570 pesos kilo, y estamos 
vendiéndola a 300 pesos kilo, a parte de la situación, el bloqueo, los bloqueos han 
ocasionado pérdidas inmensas, inmensas, en el plátano veníamos con unos precios 
sosteniéndonos y de enero del 2021 para acá estamos vendiendo a unos precios de 
400, 500 pesos kilo, a lo que se veía hace 15 años, entonces es imposible sostener 
nosotros nuestros productos, con insumos agrícolas costosos, con la mano de obra 
cada año subiendo cada vez más, nosotros queriendo sostenerle el trabajo a nuestros 
agricultores, a nuestra mano de obra que la necesita y que la necesitamos nosotros, la 
verdad es que es imposible. 

Les pedimos a ustedes que nos puedan ayudar, sobre todo con el desbloqueo, estamos 
afectados totalmente y es imposible nosotros poder sacar nuestros productos, hay 
colegas que han sacado los productos para el Valle y los han saqueado totalmente, ya 
los transportadores no quieren viajar para ningún lado y aparte de eso se sumaron al 
paro, entonces le agradecemos todo lo que puedan hacer por nosotros, ya que estamos 
sufriendo unas pérdidas muy grandes. 

-Con la venia de la presidencia, interviene la doctora Adriana Cadena, presidente de 
la Mesa Nacional de Pescadores Artesanales, quien expresa: Muy, muy buenas tardes, 
Nosotros desde la Confederación Mesa Nacional de Pesca Artesanal, realmente pues 
estamos muy preocupados, necesitamos y queremos solicitarles a todos quienes 

estamos aquí hoy, que solicitemos un corredor humanitario alimentario urgente, pero 
también queremos pedirles que el gobierno nacional piense sentarse con todos los 
actores, porque realmente necesitamos un consenso nacional, que realmente la 
pobreza, el desempleo está disparado y el hambre y más. 

Aquí se ha hablado mucho se seguridad alimentaria, pero les quiero decir una cosa, en 
cuanto a pesca realmente esta palabra no existe y debemos tener esto en cuenta, que 
no es un problema el bloqueo en sí, si no es un problema que viene de hace muchos 
años. En Colombia se están consumiendo más o menos unas 315.000 toneladas de 
pesca anualmente, de pescado, y se están requiriendo importarla al 67% para cubrir la 
demanda nacional. Entonces, realmente con gran cantidad de acuatorios que nosotros 
tenemos de ciénagas acabadas, ríos que están siendo como cloacas y un mar que 
realmente el gobierno le está dando la espalda, necesitamos realmente un cambio, y 
que el gobierno por ejemplo piense en la seguridad alimentaria también de las 
comunidades del Pacífico y realmente analicen y se vea reflejada en una intención real 
de hablar con las comunidades sobre el Decreto 281 de 2021, donde se acaba la 
accidentalidad del tiburón, que es un tema muy grave que también está, que tiene 
también en paro a muchos de nuestros pescadores artesanales en Buenaventura, en el 
Pacífico, en Cauca, que están, no solamente es sobre una especie, sino es realmente la 
pesca en total que está en juego y tenemos que realmente trabajar en eso. 

Estamos a punto de acabar 1.5 millones de empleos en la pesca artesanal y realmente 
debemos restaurar nuestros cuerpos de agua y restaurar la pesca, por eso nosotros 
pensamos que el consenso realmente es el único camino que tenemos, que estamos 
dispuestos a trabajar en conjunto por una Colombia mejor, pero tenemos que mirar 
el fracking, tenemos que mirar todo el tema de minerías, todo el tema que está 
afectando realmente a nuestros pescadores. 

Entonces, eso era, vamos todos, hagamos esa solicitud todos los gremios, la SAC en 
adelante, todos pidamos ese corredor humanitario alimentario porque no se puede 
agravar más la situación, pero pidámosle al gobierno que también se siente con todos 
porque las necesidades son muy grandes, entre todos podemos sacar adelante el país. 

-El señor presidente de la Comisión interviene para decir: Muchas gracias, vuelvo a 
decir a Adriana Cadena, presidenta de la Mesa Nacional de Pescadores Artesanales. 
Adriana, el próximo 20 de mayo, la Comisión Quinta del Senado tiene aprobada una 
audiencia en Buenaventura con los pescadores artesanales del Pacífico, entendemos 

la problemática de miles y miles de Buenaventura, del Cauca, de Chocó, de Nariño, 
que tienen graves dificultades con la regulación en este tema de pesca artesanal y que 
lo está afectando el tema de pesca incidental, ya está confirmada delegación del 
Ministerio de Agricultura y del Ministerio del Medio Ambiente, y tal parece que va 
haber unas buenas noticias acerca de corrección de esa regulación; esta proposición la 
presentamos con el doctor Miguel Ángel Barreto, la audiencia se lleva a cabo el 
próximo jueves 20 de mayo en Buenaventura, allá ya están preparando esta audiencia, 
por supuesto invitados todos los senadores y senadoras de la Comisión Quinta, en ese 
tema también lo vamos a abordar. 

Le ofrezco la palabra a Andrés Gómez, del sector Porcícola, y por último al diputado 
Iván Ricardo Pirachican, de la Asamblea Departamental de Boyacá, posteriormente la 
doctora Maritza Martínez. Señor Andrés Gómez. 

-Interviene el señor Andrés Gómez, del sector Porcícola: Buenas tardes senadores, 
muy buenas tardes vicepresidentes y todos los de la mesa, gracias por la invitación que 
me hacen hoy, yo soy porcicultor quindiano y pues me veo muy afectado, quería 
representar a la gente quindiana porque hemos tenido muchos problemas con el 
suministro realmente del concentrado para los animales, yo tengo una granja en 
Circasia Quindío, más o menos necesito 120 toneladas semanales y he tenido muchos 
problemas, me estoy viendo abocado de pronto a tener que en el futuro, no sé, 2 o 3 
días, sacar unos 1500, 2000 cerdos a un potrero realmente, porque estoy muy mal de 
comida, entonces ando muy preocupado, los porcicultores quindianos, tengo amigos 
en Caldas también, en Risaralda, en el Valle, porcicultores, entonces pues la invitación 
es a ustedes ahí en la Comisión senadores que nos ayuden, necesitamos desbloquear 
las vías, siquiera la comida, como mínimo que sea la comida, señores senadores, 
porque realmente se está afectando la seguridad alimentaria del país, estamos muy 
preocupados porque no sabemos qué hacer, realmente los insumos, también el tema 
de medicamentos para la granja es difícil; en este momento también yo soy productor 
de leche, y nada más hoy gracias a Dios pude vender la leche, pero tenía cerca de 5000 
litros de ayer y hoy en el hato, y no podía despacharlos, estoy a 16 kilómetros de 
Armenia, y sin embargo tuve muchos problemas para despacharlo, estoy a 16 
kilómetros de Armenia, fue imposible el despacho casi, ya Colanta me recoge ahorita 
gracias a Dios, pero el llamado es, la alerta es, pues por fa, ayúdennos, necesitamos 
desbloquear las vías de alguna otra forma, una mesa de negociación, no sé, pues 
porque yo no estoy arriba como ustedes tienen la posibilidad, el acceso directo, veo 

que ahí está el viceministro, pues de corazón les pedimos los porcicultores, los 
productores de leche del eje cafetero y del Valle, del Occidente, que por favor nos 
colaboren y vean que las cosas realmente van por muy mal camino. 

-Por último, el señor presidente le concede el uso de la palabra al doctor Iván Ricardo 
Pirachican, diputado de la Asamblea Departamental de Boyacá, quien expresa: La 
verdad que los hemos escuchado muy atentamente a todos, es difícil la situación de 
nuestro país, es muy complicada, pero yo voy a hablar del sector agrario, que es el 
sector más golpeado, más atropellado, más humillado y más maltratado del país, cada 
que existen manifestaciones, tanto del sector transportador, del sector educativo, del 
sector salud, los más maltratados son los pobres campesinos, son el sector agrario que 
hoy en día padece las normas que los gobiernos anteriores y este han expedido en 
contra del agro colombiano, el maltrato de las fuerzas militares y una cantidad de 
atropellos que hemos sufrido durante mucho tiempo, no es de este gobierno, es de 
muchos gobiernos que han sido indolentes con el dolor del agro colombiano. 

Al campesino no lo salva nadie, al campesino cuando no es las manifestaciones y 
paros, pues entonces son los cambios climáticos, las importaciones de productos, 
estamos en una crisis totalmente enorme, no hay ninguna razón para que en 
Colombia, que es un país productor de petróleo valga tanto la gasolina y valga tanto 
el acpm, y obviamente esto hace que se suban los costos de los insumos, de los 
transportes, de todo lo que tiene que ver con lo que el campo lo hace producir. 

-Seguidamente, correspondiéndole el turno a los honorables senadores, el señor 
presidente le ofrece el uso de la palabra al honorable senador Alejandro Corrales 
Escobar, quien manifiesta: Yo quiero dirigirme a la Comisión Quinta y a todas las 
personas que nos acompañan hoy en este importante foro, para tratar tres temas: el 
primero, después de haber escuchado a toda la gente y escuchar todos los gremios del 
sector agropecuario que hemos oído, el riesgo sanitario, acá se aplazó el ciclo de 
vacunación para aftosa con un riesgo sanitario para nuestro parque ganadero muy 
grande, se van a perder cosechas y las plagas y las enfermedades van a ser 
incontrolables en esos cultivos y los aledaños, se abandonaron y se están abandonando 
cultivos, lo cual va ser inmanejable después el tema fitosanitario en esas condiciones, 
esto es muy grave. 

El segundo tema es el costo económico señores, la pérdida de las cosechas, de tomate, 
de plátano, de frutas, de todos los perecederos, es incalculable ya hoy por ese paro, 



Gaceta del Congreso  738 Miécoles, 30 junio de 2021 Página 17

eso va a redundar en el pago de los créditos y en el pago de los insumos que se tienen 
proyectado pagar con esas cosechas que se iban a recolectar; y ojo, algo muy grave, en 
el despido de mano de obra por la incapacidad de los agricultores de sostener a 
pérdidas un negocio. 

Y el tercer punto, es el impacto social, las ciudades se están quedando sin comida, y 
no se nos olvide que aquí hay gente en Colombia y mucha gente que compra al diario, 
compra al diario de aceite, compra al diario de sal, compra al diario de verduras, y esto 
hay que medirlo, porque hay gente que está aguantando hambre ya en las ciudades. 
Aquí hay un llamado, y es a que permitan que entren la comida para los animales, los 
insumos para esos cultivos y que salgan los productos que son comida para los 
colombianos, que dejen mover la comida del país, porque el país está primero. 

-Por 3 minutos, la presidencia le ofrece el uso de la palabra al honorable senador 
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completamente desabastecidos en las ciudades, más el pánico por el vandalismo y la 
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semejantes pérdidas tan grandes, de las dificultades financieras y económicas de la 
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bravuconadas del Estado, y eso está demostrado, y no es porque sean un poco de 
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sectores y a eso vinimos, a escucharnos, pero el diálogo tiene que ser con humildad 
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de eso, ya los ciudadanos y las ciudadanas no tienen el miedo que tenían antes, y 
cuando el miedo se pierde y en vez de tratarlo con cordura y con tranquilidad, pues lo 
que hacemos es producir un enfrentamiento que no sabemos en qué va a terminar. 

Por eso presidente, estos espacios son es para eso, para dialogar, para concertar, pero 
sobre todo para conservar la tranquilidad. Yo sé que, pues hay discursos de parte y 
parte que pueden en determinado momento concitar la opinión popular y la opinión 
pública, pero este es el momento de despojarnos de todo eso, y ese es el llamado que 
personalmente estamos haciendo y es el llamado que personalmente insisto, porque 
la situación no es una situación tranquila, sino es grave. 

-El señor presidente, dirigiéndose a la senadora Maritza Martínez, expresa: Por favor, 
leer el comunicado que se está sacando a la luz pública de parte de la Comisión Quinta. 

-La honorable senadora Maritza Martínez Aristizábal interviene; Gracias presidente. 
Un saludo a todos los asistentes, los compañeros y los representantes de los distintos 
sectores, asociaciones, gremios; bueno, la verdad estuvo muy interesante esta reunión, 
le agradezco presidente este espacio, creo que de acá puede salir un documento de la 
Comisión, empapada de toda la realidad de lo que está ocurriendo con nuestro sector 
productivo, para que mañana lo presentemos ante la plenaria del Senado durante la 
audiencia, y bueno, yo también saco la conclusión que no hemos aprendido a 
escucharnos con respeto. 

Este es el comunicado que va a expedir la Comisión Quinta:  

“Frente a los bloqueos que se han venido presentando en las vías nacionales, la 
Comisión Quinta del Senado de la República hace un llamado urgente para no afectar 
el abastecimiento y el normal tránsito de los alimentos e insumos del sector 
agropecuario, situación que puede no solo exacerbar las difíciles condiciones en 
materia de inseguridad alimentaria que enfrenta el país, sino afectar de manera especial 
a los campesinos y demás productores del sector agropecuario, quienes en su mayoría 
son familias que derivan su sustento de las cosechas y productos, los cuales están en 
grave riesgo de perderse si se continúa con los bloqueos. 

Esta Comisión manifiesta que es necesario exhortar a todos los actores para que cese 
la violencia, se respete la vida, se observen y garanticen los derechos humanos, y no 
se obstaculice el paso de las misiones médicas ni de los insumos básicos que se 

requieren con urgencia para seguir haciendo frente a la crisis sanitaria que enfrenta el 
país. 

Finalmente, esta Comisión ha resuelto abrir los micrófonos para todos aquellos que 
necesiten ser escuchados, para que encuentren un espacio para tramitar sus peticiones, 
al tiempo que la totalidad de sus integrantes seguiremos trabajando en propuestas que 
permitan aportar para pacificar al país”. Mayo 5 de 2021. 

-Para finalizar la sesión, el señor presidente interviene: Hubiese querido yo también 
intervenir, pero mejor no lo hago, yo creo que el objetivo de esta reunión en la tarde 
era escuchar a los productores, a las organizaciones sociales, productivas, a los 
gremios, a los viceministros, por supuesto a nombre del gobierno, a quienes le 
agradecemos, al doctor Juan Gonzalo Botero, al doctor Miguel Lotero del Ministerio 
de Minas y Energía, y por supuesto a todos ustedes; que cada quien tenga una 
interpretación de los hechos. 

-Interpela el honorable senador José Obdulio Gaviria: Presidente, una preguntica: 
habrá forma oyendo ese informe anonadante, abrumador, de los que están con sus 
productos en la carretera, y con sus productos en las haciendas y fincas y granjas, de 
hacer algo para que lo del corredor si se… por lo menos eso, hoy, no sé, el señor 
ministro, el viceministro que está acá con nosotros, de pronto algún senador que 
pueda tener contacto con el comité de paro, concretar por lo menos eso, ¿se puede?. 

-Retoma el uso de la palabra el señor presidente de la Comisión, que le responde al 
senador José Obdulio Gaviria: Con todo el gusto, nos comunicaremos en esta misma 
noche con el señor Francisco Maltés, que es presidente de la CUT, pues que son las 
centrales que están al frente de esto, manifestarle esta inquietud de la Comisión 
Quinta, lo haremos con el mayor de los gustos, y en el terreno lo vamos a hacer 
mañana, en el sur del país habrá una comisión del Ministerio del Interior, del 
Ministerio de Agricultura, para dialogar con los indígenas que tienen bloqueada la vía 
Panamericana, entonces haremos ese esfuerzo. Como lo ha dicho la doctora Maritza, 
mañana se leerá en la audiencia nacional, que tiene la plenaria, este manifiesto de la 
Comisión Quinta e insistiremos mañana nuevamente en un escenario mucho más 
amplio esta inquietud de los productores del sector agropecuario. 

Yo pienso que para salir de esta coyuntura, de esto que nos ha sometido ciertos 
protestantes radicales, o reclamantes radicales, que finalmente es eso el problema, la 
violencia de ciertos sectores, que le hacen daño a los manifestantes, que le hacen daño 

a los reclamantes, a la protesta, pero por supuesto al país y a los ciudadanos, qué tal 
que esas manifestaciones masivas no hubiesen tenido estos baches de los violentos, 
hubiese tenido un mucho mayor impacto, mucho mayor impacto, las señoras, las amas 
de casa que salen todas las noches a golpear sus cacerolas, ellas no son de izquierda, 
ellas no son de derecha; entonces, ojalá hubiéramos quedado en eso, en manifestantes 
absolutamente pacíficos que son el 99% de los colombianos y nuestras amas de casa, 
hubiese tenido un significado mucho más impactante. 

-Siendo las 5 y 56 de la tarde, el señor presidente da por terminada la sesión, y 
concluye: Bueno, nos quedamos ahí, no profundizamos más, agradecerles 
nuevamente a los participantes, invitados especiales, a los colegas de la Comisión 
Quinta, al señor viceministro Juan Gonzalo Botero, al señor viceministro Miguel 
Lotero de Minas, a la secretaría general de la Comisión Quinta, a los jóvenes que nos 
acompañan en la plataforma, en la parte técnica; mañana tenemos la audiencia en 
plenaria; el viernes la audiencia de la Comisión Quinta sobre el tema de minería 
informal, de pequeños mineros, que la convoca la Comisión Quinta; y el próximo 
martes tendremos sesión ordinaria de debates de análisis de proyectos de ley. Mil y 
mil gracias a todos los asistentes a este ejercicio. 
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